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ЗАД АН И Я ПЯТИЛЕТКИ-ДОСРОЧНО!
ЛЕСОВОДЫ ШАГНУЛИ 
В Я Н В  А  Р Ь

Работники лесного хозяйст
ва области свою пятилетнюю 
программу выполнили к 53-й 
годовщине Великого Октября. 
За годы пятилетки лесхозы за
ложили более 50 тысяч гекта
ров хвойных лесов, провели 
уход за лесокультурами на 
площади 109 тысяч гектаров. 
,Во время рубок ухода За ле
сом заготовлено 573 тьісячи 
кубометров древесины. Осу
шено около 5 тысяч гектаров 
лесных площадей. По сравне
нию с предыдущим пятилети
ем значительно улучшилась 
охрана ' лесов от пожаров.

Одновременно лесхозы за
готавливают и вывозят древе
сину для нужд народного хо
зяйства, выпускают различную 
продукцикз деревообработки, 
изделия ширпотреба. Если к 
началу пятилетки, когда соз
давались самостоятельные ор
ганы лесного хозяйства, у нас 
не было никакого промыш
ленного произво^істра, то. к 
концу текущего 'года объем 
выпускаемой товарнри.. . ^про
дукции составит'около 4 мил
лионов рублей.

Выполняя из года в год ус

тановленные задания по раз
витию хозрасчетной деятель
ности, предприятия управле
ния лесного хозяйства обес
печили досрочное завершение 
пЗтилетних планов по реализа
ции продукции, вывозке леса, 
производству товаров народ
ного ■потребления и изделий 
производственного назначе
ния. Несмотря на трудные ус
ловия, план по этим показате
лям выполняется и в текущем 
году. До конца года сверх за
даний пятилетки будет реали
зовано продукции на миллион 
рублей, в том числе сверх 
плана 1970 года — на 250 ты
сяч рублей.

Работники лесного хозяйст
ва в последние годы ведут 
заготовки ягод, грибов, кед
ровых орехов, собирают ле
карственное сырье, развивают 
пчеловодство. За годы пяти
летки заготовлено 174 тонны 
ягод, 355 тонн орехов, получе
но около 38 тонн товарного 
меда.

Д. ГОЛЬДИН, 
начальник областного уп- 
равленіля лесного хозяй

ства.

В ы с о т а  и зм ер я ется  э т а ж а м и
Если оглянуться на то, что 

сделано нашим коллективом 
за прошедшие пять лет, сразу 
же вспоминаются студенче
ские девятиэтажки, без кото
рых сегодня трудно предста
вить южную окраину Томска. 
Громадные корпуса, в кото
рых живут тысячи студен
тов, были сооружены в ре
кордно короткий , срок. Они 
строились индустриальными 
методами, было организовано 
поточное производство. Здесь 
применены всё достижения 
современной строительной 
Техники и технологии. В част
ности, кровельные работы ве
лись прогрессивным газопла
менным методом, что в не
сколько раз повысило произ
водительность труда.

В 1968 году коллектив уп
равления сдал в эксплуатацию 
5 девятиэтажных общежитий и 
несколько обычных ’'жилых 
зданий. 7.000 студентов спра
вили новоселье. 36 тысяч квад
ратных метров жилья получи
ли тогда томские вузы, то есть 
столько, сколько за все "годы 
своего существования.

Затем мы приступили к 
строительству Дворца спорта, 
который явился уникальным 
сооружением с инженерной 
точки зрения. Впервые ш прак

тике томского строительства 
предстояло, например, смон
тировать 60-метровые сталь
ные фермы, собрать сложней
ший железобетонный каркас, 
В ходе строительства Дворца 
быстро и квалифицированно 
были решены многие техниче
ские проблемы.

В эти же годы коллектив 
СМУ-8 завершает строительст
во телевизионного комплекса 
в Томске, который обеспечил 
прием московских передач.

Трудно представить Томск и 
без нового аэровокзала, кото
рый был построен нашим кол
лективом тоже в этой пяти
летке. Аэровокзал сделал воз
душные ворота города более 
широкими и предоставил мак
симум удобств для авиаторов 
и пассажиров. За его строи
тельство коллектив управле
ния был награжден специ
альным дипломом Госстроя 
СССР.

Ударная работе бригад, 
технический прогресс, посто
янное совершенствование ор
ганизации труда обеспечили 
досрочное выполнение пяти
летнего задания. За 4 года и 
8 месяцев коллектив управле
ния освоил около 50 миллио
нов рублей и уже в сентябре

работал в счет следующей пя
тилетки.

В последние месяцы года 
основные силы управления 
также сосредоточеньі на стро
ительстве жилья для томских 
вузов. Недавно государствен
ной комиссии сдан 90-квар
тирный жилой дом на Киев
ской улице. Здесь справят 
новоселье работники уни
верситета. До конца нояб
ря будет заселено и об
щежитие на 515 мест, кото
рое построено для студен
тов инженерно-строительного 
института. К концу года и в 
январе 1971 года будут сданы 
70-квартирный дом во Влади
мирском переулке для работ
ников политехнического ин
ститута и общежитие на 632 
места для студентов этого же 
вуза. Сейчас ведутся отделоч
ные работы в центральной ла
боратории медицинского ин
ститута, в общежитии Томско
го аэропорта, в 70-квартир
ном доме завода строитель
ных материалов и изделий.

Список объектов, где тру
дятся наши люди, велик, но 
главное внимание коллектива 
направлено на сдлточные 
объекты. Досрочное введение 
в строй жилых, учебных и 
производственных зданий

лучший трудовой подарок 
партийному съезду.

В то же время сегодня идет 
деятельная подготовка к осво
ению новых строительных 
площадок. Одна из крупных 
стройплощадок создана в рай
оне пересечения улиц Нахи
мова и Красноармейской. 
Здесь уже начато строитель
ство 70- и 100-квартирных до
мов." В перспективе мы долж
ны возвести целый микрорай
он, где будут жить ученые 
университета.

Другим центром нашей ра
боты. в скором времени ста
нет оайон большого трампли
на, где предстоит возвести 
Академгородок. Тут встанут 
корпуса институтов из стекла 
и бетона, раскинутся совре
менные жилые микрорайоны.

Так что с каждым годом 
расширяются границы горо
да, расширяется сфера наших 
действий. Сделано немало, но 
еще больше будет сделано в 
наступающей пятилетке. Ее 
начало, время предсъездов
ского соревнования, будет 
встречено новыми этажами, 
которые определяют рост го
рода, рост его строителей.

А. ЧЕРЕМИС, 
заместитель начальника 

СМУ-8.

Михаил Стариков — один из лучших заточников в це
хе фрез на Томском заводе режущих инструментов. 
Встав на предсъездовскую трудовую вахту, он ежеднев
на перевыполняет производственные задания в полтора 
раза.

Фото в. Ефименко.

В комиссиях ПАЛАТ
ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

Год 70-й — завершающий 
год пятилетки, В эти дни 
юо всех концов страны по
ступают радостные сообще
ния о досрочном заверше
нии народнохозяйственных 
планов коллективами пред
приятий, тружениками це
лых районов, областей, кра
ев и республик.

В связи с подготовкой к 
очередной сессии Верховно
го Совета СССР, 12 ноября 
в Кремле состоялось сов
местное заседание планово
бюджетных комиссий,- пред
ставителей комиссий По де
лам молодежи, , отраслевых 
комиссий и комиссий по 
охране природы Совета Со
юза и Совета Национально
стей Верховного Совета 
СССР.

Участники заседания зас
лушали доклады заместите
ля Председателя Совета. 
Министров СССР, председа
теля Госплана СССР Н. К. 
Байбакова и министра фи
нансов СССР В. Ф. Гарбу
зова о подлежащих внесе
нию на очередную сессию 
Верховного Совета СССР 
проектах народнохозяйст
венного плана и бюджета 
СССР на предстоящий год. 
Было заслушано также со

общение председателя Пла
ново-бюджетной комиссия 
Совета Национальностей 
К. М. Герасимова о поряд
ке предварительного рас
смотрения народнохозяйст
венного плана. Государст
венного бюджета и отчета 
об исполнении бюджета в 
комиссиях палат Верховно
го Совета СССР.

Совместное заседание 
приняло к сведению докла
ды Н. К. Байбакова и В. Ф. 
Гарбузова.

' Для предварительного 
рассмотрения соответствую
щих разделов плана и бюд
жета образованы из состава 
планово-бюджетных комис
сий, комиссий по делам мо
лодежи, отраслевых комис
сий и комиссий по охране 
природы Совета Союза и 
Совета Национальностей 
совместные подготовитель
ные комиссии. Результаты 
работы этих комиссий бу
дут рассмотрены на совме
стных пленарных заседани
ях планово-бюджетных ко
миссий и представителей 
других комиссий, принима
ющих участие в работе под
готовительных комиссий.

(ТАСС).

Пожалуй, трудно сосчитать, сколько километров про
ехал по сельским дорогам за 15 лет один из лучших 
шоферов колхоза «Сибиряк» Зырянского района Генна
дий Волковицкий. При любой погоде его машина — всег
да в рейсе. Он по праву занимает одно из первых мест в 
колхозе по перевозке различных грузов.

Фото в. Ефименко.

У ИНИЦИАТОРОВ СОРЕВНОВАНИЯ
Как и в прошлом году, 

механизаторы колхоза «Рос
сия» первыми в районе 
приступили.- к ремонту зер
новых комбайнов й другой 
сельскохозяйственной тех
ники. Хозяйство выступило 
инициатором районного со
ревнования по подготовке 
всей техники ко дню откры
тия XXIV съезда КПСС.

Слова механизаторов 
колхоза с делами не расхо
дятся. Из ворот мастерской

вышли два зерноуборочных 
комбайна. Ремонтируются 
четыре зерновых комбайна. 
План четвертого квартала 
(отремонтировать 6 зерно
вых комбайнов) к концу го
да будет значительно пере
выполнен.

Хорошо подготовили зер
ноуборочные машины ком
байнеры Фатей Александ
рович Новожилов и Иван 
Данилович Зебзеев. Успеш
но идет ремонт и другой

сельскохозяйственной - тех
ники. В мастерской объе- 
!динения «Сельхозтехника» 
ремонтируются колхозные 
тракторы, а в мастерских 
хозяйства одновременно го
товятся к весне посевные и 
почвообрабатывающие ма
шины.

А. КУДРЯВЦЕВ, 
и. о. председателя кол
хоза «Россия» Чаин- 

ского района.

ПОЛТОРА
МИЛЛИОНА
Я И Ц

Свыше полутора миллио
нов яиц продал государст
ву за 10 месяцев коллектив 
птицефермы совхоза «Ко- 
нсѳвниковский». От каждой 
из 8 тысяч несушек полу
чено с начала года по 210 
яиц. Хорошо поработали 
птичницы совхоза А. 3. 
Хаткевич, С. Г. Гончарова, 
Д. Г. Антони, Е. Г. Штоп- 
пель, А. И. Шрейдер и 
А. П. Николаева. До конца 
года коллектив лучшей 
птицефермы района плани
рует получить еще около 
300 тысяч яиц. Свой тру
довой успех птичницы по
свящают XXIV съезду 
КПСС.

Б. ПИРОЖКОВ.
Кожевниковский район.

ВЫ ХОДЯТ КОМБАЙНЫ  

И З  М А С Т Е Р С К И Х
Механизаторам совхоза 

«Тунгусовский» предстоит 
отремонтировать в четвер
том квартале 15 комбайнов. 
Четыре из них уже стоят на 
линейке готовности. Уско
ренными темпами ведется 
ремонт еще четырех ком
байнов. Вскоре агрегаты 
выйдут из мастерской сов

хоза. Механизаторы выдер
живают график ремонта 
техники. Особенно добросо
вестно трудятся здесь ком
байнеры Л. Д. Шалин и 
Д. Е. Аксиненко. Сменное 
задание они выполняют 
на 120—130 процентов.

В. МАЙКОВ.
Молчановский район.

ЗАВТРА НАЧИНАЕТСЯ СЕГОДНЯ
За спиной Виталия Кон

стантиновича Кизнера висит 
карта Томской области, ря
дом — генеральный план 
застройки центральной
усадьбы совхоза «Батурин- 
ский», почти всю стену 
справа занимает фотосхема 
Вершининской животновод
ческой фермы. Внешний вид 
кабинета главного инженера 
томского филиала «Сибгип- 
росельхозстроя» уже гово
рит о том, чем занимаются 
работники этой организа
ции. И все же с этого воп
роса начинается наша бесе
да.

СТРОИТЕЛЯМ НЕФТЕПРОВОАА
В праздничные дни 

бригада И. Кузьмина из 
строительного управления- 
№ 32 треста , «.Томскгаз- 
строй» сдала в селе Алек
сандровском 24-квартирный

дом. Недавно такой же дом 
построила другая бригада 
этого управления под руко
водством Н. Хангильянца. 
Обе новостройки — подарок 
строителям нефтепровода.

В. ЖУКОВ.

— Мы проектируем про
изводственные помещения, 
жилые и культурно-бытовые 
объекты для всех совхозов 
области, — говорит он. — 
Примерно половину проек
тов готовит Новосибирский 
«Сибгипросельхоз с т р о й». 
Это наша головная орга
низация, но мы работаем 
самостоятельно и очень не 
любим, когда нас заставля
ют отвечать за новосибир
ские проекты. Например, за 
Богословскую свиноводче
скую ферму на 6.000 голов, 
где выявилось немало про
счётов.

венными силами, не дости
гает этих цифр. ■

— Да, так, слабоватый 
подрядчик, и это проявилось 
на строительстве Туганской 
птицефабрики, цервую оче
редь которой проектировали 
новосибирцы, а вторая оче
редь и авторский надзор до
стался на нашу долю. Веро
ятно, все же первая оче
редь птицефабрики будет 
сдана в эти месяцы или в 
начале следующего года. 
Сейчас мы готовим доку
ментацию на шесть птични
ков второй очереди.

— Что еще находится у 
вас в работе?

ИНФОРЙЯЦИЯ

АВТОРСКИЕ
СВИДЕТЕЛЬСТВА
ПОЛИТЕХНИКОВ

вого вида шарикового за
цепления. Группа научных 
сотрудников НИИ радиаци
онной физики — профессор■ 
Е. К. Завадовская, Г. Е. 
Шевцов, Е. М. Головчан- 
ский — получили свиде
тельство за разработку уст
ройства для изготовления 
термоспиралей, которые не
обходимы при конструиро
вании дифференциальных 
микрокалориметров.

Р. ТОМИЛОВА.

селе Панычево новый 
клуб. Он открыт накануне 
Октябрьских праздников. 
Здесь светлое фойе, про
сторная ' сцена, отличный 
зрительный зал. Новая ки
ноаппаратура позволила 
впервые демонстрировать 
широкоэкранные фильмы.

Н. ЧЕБОТАРЕНКОВ.

ВИЧ. в  заключение был 
показан научно-популярный 
фильм «Главная забота».

Н. АРТЕМОВА.

КЛУБ МЕЛОМАНОВ

НА ПЛЕЧИ МОДНИЦАМ

ИЛОВСКИЕ НОВОСЕЛЬЯ

районный
УНИВЕРСИТЕТ

На заседании научного 
совета ТПИ группе . препо
давателей и научных работ
ников института недавно 
были торжественно вруче
ны авторские свидетельства 
за изобретения. Доценты 
В. П. Лопатинский, Е. Е. 
Сироткина и ассистент 
В. М. Сутягин получили 
свидетельство за изобрете
ние нового способа получе
ния полимеров. Комитет по 
делам изобретений и от
крытий при Совете Минист
ров СССР выдал свидетель
ство доценту машинострои
тельного факультета А. Е. 
Беляеву за разработку но-

Комната быта, квартиры 
для учителей и медицин
ских работников, интернат 
для школьников — вот три 
объекта, строительство ко
торых закончено недавно в 
селе Иловка Зырянского 
района. Теперь колхозники 
имеют возможность полу
чать бытовые услуги в сво
ем селе. Жители поселка 
Прушинского спокойны за 
своих детей, которые хоро
шо размещены в интернате.

Е. ЛЕСКИН.

СЕЛЬСКИЙ КЛУБ
Колхоз «Россия» Бакчар- 

ского района возвел в

Начал работу народный 
университет культуры в Те- 
гульдетском районе. В 
университете четыре фа
культета: '  общественно-
политический, государ
ства и права, здоровья и 
экономических знаний. В 
клубе «Юность» Новоте- 
гульдетского леспромхоза 
состоялось первое в этом 
учебном году занятие фа
культета здоровья. Врач 
районной больницы Л. П. 
Барбакова " рассказала о 
плане работы этого факуль
тета. С лекцией на те
му «От знахарства до 
современной медицины» 
выступил врач районной 
больницы Б. В. Грине-

На пушно-меховой склад 
Парабельского коопзверо- 
промхоза поступила первая 
партия в этом сезоне мяг
кого золота — 270 штук 
шкурок серебристо-черных 
лисиц. В стадии • обработки 
находится еще более 200 
шкурок. По сравнению с 
прошлыми годами забой 
зверей нынче начался зна
чительно раньше и более 
организованно. Лучше дру
гих на обработке серебри
стых шкурок трудятся зве
роводы У. Л. Тетерева, 
Р. А. Вальтер, сдавшие по 
50 с лишним шкурок. 46 го
товых шкурок на счету у 
Э. И. Деевой. Ответствен
ный период обработки шку
рок коллектив фермы ре
шил завершить в послед
них числах ноября —- 
на две недели раньше обыч
ного срока.

А. ТРИФОНОВ.

В Томском Доме ученых 
состоялось первое занятие 
клуба любителей музыки. 
О плане его работы, целях и 
задачах рассказала предсе
датель Л. Шаумян. С крат
ким сообщением об испол
нительском творчестве лау
реатов Ленинской премии 
скрипача Леонида Когана, 
пианиста Эмиля Гилельса и 
виолончелиста Мстислава
Ростроповича выступил
преподаватель музучилища 
В., Мамонтов. Завершилось 
занятие просмотром кино
фильмов об этих музыкан
тах. Следующее заседание 
будет посвящено творче
ству лауреата Ленинской 
премии композитора Д. Шо
стаковича.

М. БОРИСОВ.

ШІФС!711ДЦИЯ

— A y  вас. их не бывает?
— Меньше, потому что 

мы можем пятьдесят раз 
съездить на будущую строй
площадку, а новосибирцы 
такой возможности не име
ют. Поэтому целесообразнее 
передать весь объем проект
ных работ томичам.

— Что же мешает?
— Маловато сил, а рабо

ты очень много. Томские 
совхозы расширяются, за
казы на проектирование 
поступают как из рога изо
билия. Давно прошли те 
времена, когда мы работали 
«на полку». Сам этот тер
мин исчезает из нашего 
обихода. Наоборот, сейчас 
ощущается недостаток про
ектно-сметной документа
ции. Нашему филиалу, а до 
этого года наш коллектив 
был просто экспедицией, 
нужно тоже расширяться 
более быстрыми темпами, 
хотя они и так достаточно 
высоки. Так, на первом го
ду пятилетки мы были спо
собны выдать документа
цию на 190 тысяч рублей, 
в этом году план — 300 
тысяч рублей и мы справ
ляемся с ним.

— Если учитывать, что 
стоимость документации 
составляет 2-^3 процента 
от сметной стоимости объ
ектов, то сейчас вы можете 
обеспечить документацией 
целый трест с объемом ра
бот на 10—15 миллионов 
рублей. У нашего треста 
«Томсксельстрой», как из
вестно, годовая программа 
работ, выполняемых собст-

— Мы делаем главный 
упор на проектирование жи
вотноводческих помещений. 
Положительной переменой 
является тот факт, что 
строительство ферм сейчас 
ведут не только трест 
«Томсксельстрой», объеди
нение «Межколхозстрой» и 
сельхозпредприятия своими 
силами. Очень хорошо, что 
к этому весьма важ
ному делу подключили 
тресты «Томскпромстрой», 
«Томскжилстрой», управ
ление «Химстрой», город
ские промышленные пред
приятия. Иначе нельзя. В 
расчете на подобные пере
мены, на всеобщее внима
ние и помощь животноводам 
мы проектируем 10 комп
лексов на 600 голов круп
ного рогатого скота каждый. 
Вся документация на эти 
комплексы будет готова к 
15 февраля.

— Труд животноводов 
нелегкий. Какие техниче
ские новинки предусматри
ваются в ваших проектах?

— На всех фермах, кото
рые сегодня мы проектиру
ем, механизированы доение 
коров, кормораздача, на- 
возоудаление. Собственно, 
основные процессы труда. 
Насколько удачна эта меха
низация с точки зрения сов
ременного уровня техники 
и уровня передовых ферм? 
В принципе мы даем в про
ектах те механизмы и агре
гаты, которые освоены 
промышленниками и выпу
скаются серийно. ' Однако 
мы пытаемся увеличить сте
пень механизации животно
водческого труда и даже 
внести элементы автомати
зации. Так, сейчас нами 
разработана принципиально 
новая схема навозоудале- 
ния, которая будет приме
нена на новом животновод
ческом комплексе в совхозе 
«Корниловский». Схема 
улучшает и облегчает усло
вия труда.

В области нет ни одной 
фермы, где работала бы 
вентиляция. Ее -монтируют '

с многочисленными отступ
лениями от проектов, и про
верить практически, почему 
она. не работает, трудно. 
Впервые так или иначе вен
тиляция будет работать на 
Калтайском, Карбышевском 
и Кузовлевском комплек
сах. Их проектировали мы, и 
комплексы будут в ближай
шее время сданы в эксплуа
тацию. Что касается других 
технических перемен на фер
мах, то пока их проектиро
вание вызовет лишь допол
нительные и часто неодоли
мые трудности" у заказчи
ков и строителей.

Образцовой в техниче
ском отношении фермой яв
ляется Вершининская. Она 
сдана в эксплуатацию в 
этом году. Ее проектирова
ние отмечено дипломом 
ВДНХ. Эта награда вдох
новляет наш коллектив на 
дальнейший поиск.

— Строительство ферм в 
невиданных ранее масшта
бах вызывает и чисто быто
вые проблемы. Нужно 
строить поселки городского 
типа, нужно улучшить бы
товые условия животново
дов. Что делаете вы в этом 
отношении?

. — В этом году наш фи
лиал сумел подготовить ге- 

, неральный план застройки 
центральной усадьбы сов
хоза «Ватуринский», села 
Хуторское совхоза «Заветы 
Ильича» и поселка Наумов- 
ка совхоза «Сибиряк». 
Здесь предусмотрены тор
говые центры, школы, дет- 
ясли, стадионы, улицы 
двухэтажных и одноэтаж
ных домов со всеми удобст
вами. Осуществление ген
планов резко изменит облик 
сел и условия жизни в них.

— По три генплана в год 
маловато.

— У нас. нет архитектур
ной группы. Это усложняет 
дело. Вообще, если гово
рить о росте, наша органи
зация не очень популярна у 
городских властей, потому 
что для города мы ничего 
не делаем. Отсюда даже для 
наших четырех автомашин 
мы не можем найти гаража, 
отсюда многие другие воп
росы, трудно решаемые. Но 
все равно жизнь не дает 
дремать. Мы полны опти
мизма и рассчитываем 
справиться со всеми зада
ниями. Наши люди, напри
мер, главный инженер про
екта Валерий Рыбаков, ру
ководитель группы Алиса 
Никулина, старший инже
нер Вера Афанасьева н 
большинство ' остальных 
трудятся творчески и с хо
рошей отдачей. Мы созна
ем, что от нас зависит завт
рашний день строительства 
на селе, и делаем все, чтобы 
он был ближе.

Беседу вел В. ЛАВРОВ.
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Отчеты и выборы в партийных организациях

в ПРЕДДВЕРИИ ПЕРЕМЕН
Карандашная фабрика— 

одно из старейших пред
приятий в Томске. Но 
слава старейшего несет 
в себе и печальные об
стоятельства: оборудова
ние и технология производ
ства устарели, цехи тесны и 
мало отвечают современным 
условиям. Немало лет фаб
рика хронически числилась 
в отстающих. Но вот за де
сять. месяцев нынешнего го
да предприятие выполнило 
план по реализации продук
ции и дало народному хо
зяйству сверхплановых из
делий .более чем на 120 ты
сяч рублей.

Сказать, что фабрика на 
крутом подъеме, еще нель
зя, но выполнение плана, 
начавшаяся реконструкция, 
освоение технологий изго
товления лигно-углеводного 
пластика — нового вида 
продукции ■— свидетельство 
начавшихся перемен.

Об этом же говорит и ак
тивность, с которой комму
нисты фабрики обсуждали

свои дела на отчетно-выбор
ном партийном собрании. 
Среди выступавших были 
представители большинства 
цехов и отделов, много ра
бочих. Коммунистов не сму
тило даже то обстоятельст
во, что в отчетном докладе 
секретаря партбюро Г. П. 
Терентьева больше внима
ния было отдано хозяйст
венным вопросам, нежели 
анализу работы партбюро, 
партийных организаций це
хов. Это был как раз тот 
случай, когда стереотипная 
фраза докладчика «я думаю, 
что выступающие меня до
полнят» не повисла в возду
хе, а подтвердилась на де
ле. Коммунисты повели ост
рый разговор о повышении 
чувства ответственности 
членов партии, в особенно
сти руководителей, за все 
происходящее в коллективе, 
о практике выполнения пар
тийных пор^щений,. о том, 
как в парторганизации вы
полняются решения декабрь-, 
ского (1969 г.) Пленума ЦК

КПСС. 
Проверка исполнения

принятых решений являет
ся одним из важнейших 
звеньев партийной работы, 
основным методом партий
ного руководства. Коммуни
сты отмечали, что ряд по
становлений партбюро не 
был выполнен, например, «О 
мерах по увеличению выпу
ска товаров культурно-бы
тового назначения и ширпот
реба», «О подготовке пред
приятия к работе в зимних 
условиях».

Во многах выступлениях 
сквозила тревога за дела 
фабрики. Коммунисты М. В. 
Лухманова, М. П. Шишкин, 
А. Ф. Еремина, В. Н. Ше- 
ховцев говорили р том, что 
хозяйственные руководители 
и партбюро фабрики плохо 
заботятся об использовании 
резервов производства. Толь
ко из-за неправильного хра
нения и переработки леса 
в нынешнем году фабрика 
понесла убытки в 167 тысяч 
рублей. Из-за плохого ис

пользования транспорта по
теряно еще сорок тысяч. 
Коллектив, по сути дела, ос
тался в стороне от проходя
щего в районе общественно
го смотра экономии и береж
ливости, хотя на эту тему 
имелось тон«е постановление 
партбюро. *

В реализации резервов 
производства большую роль 
призвано сыграть социали
стическое соревнование. 
Внешне на фабрике оно ор
ганизовано неплохо. В инди
видуальном и бригадном со
ревновании участвует более 
тысячи человек, 38 бригад, 
19 смен, 20 цехов и отделов. 
Сорок семь рабочих получи
ли звание «Лучший по про
фессии», двадцать стали 
ударниками коммунистиче

ского труда. Но из выступ
лений коммунистов выясни
лось, что соревнование сре
ди комсомольцев искусствен
но отделено от общефабрич
ного, итоги его подводит 
только комитет ВЛКСМ.

• •

ОТРИЦАТЕЛЬНЫМ  
БАЛАН

ИСПЫТАН 
ОГНЕМ 
И МОРОЗОМ

Кй к  ^ комбинате <іТомлес» работают с кадрами
В последнее время в ком

бинате «Томлес» несколько 
улучшились подбор, рас
становка и воспитание 
кадров. Заметно укреплено 
руководство леспромхозами. 
Все главные инженеры, 
большинство директоров 
имеют высшее техниче
ское образование. Комби
нат «Томлес», руководи
тели леспромхозов 'напра
вили на хозяйственную 
стипендию в вузы и тех
никумы 125 человек. Уве
личилось число заочни
ков, учащихся школ рабо
чей молодежи. Улучшилась 
профессионально - техниче

ская подготовка рабочих ве
дущих профессий.

К сожалению, все еще 
велика текучесть кадров. По 
сравнению с прошлым го
дом она не снизилась, а да
же возросла. За девять ме
сяцев на предприятиях ком
бината принято 269 инже
нерно-технических работни
ка, уволилось — 311. Ба
ланс, как видим, отрица
тельный. Рабочих принято 
7.362, уволено ,— 7.418;

Но о текучести и причи
нах, ее порождающих, не
сколько ниже. Посмотрим 
прежде другие цифры. В 
нынешнем году не выполне
ны плановые наметки по 
повышению квалификации 
инженеров и техников. На
пример, на курсах в выс
ших учебных заведениях 
вместо 99 училось всего 
54 специалиста. В технику
мах должны были пройти 
курсовую подготовку 46 
мастеров. Прошли ее..., 4 че? 
ловека. Рабочих основных 
профессий нынче будет обу
чено на 350 человек мень
ше, чем планировалось. 
Причем наметки не выпол
няются по тем профессиям, 
которых особенно не хвата
ет.

Много рабочих, инжене
ров и техников увольняется 
из-за бытовой неустроенно
сти. Правда, в отчетах лес
промхозов эти причины по
казываются более завуали
рованно: ушли по собствен
ному желанию. Таких ушед
ших среди рабочих — 50
процентов, среди инженеров 
и техников — 43 процента.

В большинстве случаев 
<4Собственное чселание»
уйти возникает из-за неже
лания руководителей ряда 
леспромхозов по-настояще
му заниматься кадрами. 
Вот среднее звено — масте
ра леса и сплава. Они меня
ются чаще других. Говорят, 
что, мол, низка заработная 
плата. Действительно, до 
нынешнего года заработок 
этой категории специали
стов был ниже, чем у дру
гих работников. А труд

мастера, как и лесозагото
вителя, не легкий. Однако в 
начале года приказоді по 
комбинату руководителям 

леспромхозов предлагалось 
перевести мастеров на 

сдельную заработную плату 
— в зависимости от выпол
нения плана. Перевыполнил 
задание — получай премию 
из фонда заработной платы. 
В Ергайском леспромхозе 
мастера вместо 110 рублей 
стали получать 350—400 
рублей в месяц. Вроде бы 
полный резон перевести на 
эту систему всех мастеров.

Есть здесь, однако, одно 
«Но». Чтобы перевести ма
стера на сдельную оплату 
труда, надо создать ему и 
условия для выполнения 
плана: полностью уко.м-

плектовать бригады, обеспе
чить исправной техникой.
Кое-где - этой...особенности,.,
не учли, и зарплата масте
ров не повысилась, а сни
зилась. Ведь, если план 'вы
полнишь на 80 процентов, 
тебе и заработка начислят' 
тоже 80 процентов от став
ки. Вот' и просит мастер пе
ревести его на прямые ра
боты.

В комбинате «Томлес», на 
его предприятиях провели 
большую работу по состав-' 
лениго пятнлетних планов 
подготовки и повышения 
квалификации кадров, их 
закрепления в леспромхо
зах, трехЛетних планов ра
боты с моло'дыми специа
листами. Разработано нема
ло и других мероприятий, 
так или иначе направлен
ных на улучшение работы с 
кадрами. ЕЗумаг в комбина
те и леспромхозах написано 
много, а реальный сдвиг 
все-таки невелик.

В большинстве леспром-^ 
хозов не создано отделов і 
кадров на общественных ‘ 
началах, нет советов моло
дых специалистов, не орга
низуются встречи по про
фессиям и интересам, не 
работают школы передового 
опыта. В комбинате редко 
заслушивают отчеты руко
водителей о том, как выпол
няются мероприятия и со
ответствующие приказы по 
комбинату и леспромхозам. 
Есть ли личные планы спе
циалистов, как создаются 
условия им и рабочим для 

. повышения квалификации и 
' выполнения плана, как орга
низовано соревнование, как 
растут молодые специали
сты?

Почему бы не проверить, 
как выпо.чняется приказ на
чальника комбината о ра
боте с кадрами, например, 
в Молчановском леспром
хозе? Только в нынешнем 
году здесь уволилось 9 ин
женерно-технических работ

ников, 235 рабочих. Напра
вив двух юношей на учебу 
в Томский лесотехникум, 
директор леспромхоза М. Ф. 
Валигура «запамятовал», 
что им надо своевременно 
платить хозяйственную
стипендию.

Можно и нужно строго 
спросить с руководителей 
ряда леспромхозов, почему 
они так бездушно относятся 
к приему рабочих, прибыв
ших по оргнабору. Недавно, 
например. иЗ поселка Ар- 
гат-Юл в комбинат «Том- 
лес» возвратились пять ч̂е
ловек, не прожив там и не
скольких Дней. Общежи
тие, куда их поместили, 
было неблагоустроенным. 
На сооружении узкоколей
ки, куда их направили ра
ботать, не оказалось строи
тельных материалов. Люди 

’Щростаивалн по полсмены. 
А ведь На каждого челове
ка, прибывшего по оргнабо- 

■ ру, комбинат затрачивает, в 
среднем 250 рублей. Толь-.' 
ко за полгода в нашу об
лаетъ приехало 1.215 че
ловек. Больше половины и; 
них уволилось. ГІотеряні і 
165 тысяч рублей!

Кое-где можно услышать, 
что Но оргнабору приезжа»- 
ют одни летуны. А летуны 
ли? Нет, в большинстве сво
ем — Это честные тружени
ки. И, когда им создают 
нормальные условия, они 
приживаются в наших краях 
надолго, зачастую на всю j 
жизнь. По оргнабору в свое 
время в нашу область при-| 
ехали В. П. Янышевский.і 
ставший здесь Героем Со- 
циа.л'истического Труда, 
Н. А. Перепелкищ инициа
тор соревнования за достой 
ную встречу XXIV съезда 
КПСС, и многие другие лес
ные богатыри. '

Что же касается летунові 
то многие рабочие стано
вятся ими поневоле. Вот 
характерная цифра. За пол
года самими предприятиями 
принято на работу 3.683 че
ловека. Откуда взялись эти 
люди? В основном из лес
промхозов нашей области. 
Одни уволились с лесопунк
та, гДе плохое медицинское 
обслуживание или нет вось- 
милетней школы, и поехали 
в новый. Другие не дожда
лись квартиры, третьи не 
могли пристроить своих де
тей в ясли или сад. Четвер
тые пришли к начальнику 
лесопункта с просьбой уте
плить двери, а он ответил: 
«Не нравится — увольняй
тесь».

Планы культурно-бытово
го строительства из года в 
год не выполняются. Нынче 
вновь срывается сдача в эк
сплуатацию четырех столо
вых, пяти магазинов, вось-

Пластбит — высокоплавкий 
пластичный битум создан в 
Киеве во Всесоюзном научно- 
исследовательском и проект
но-конструкторском институте 
нефтеперерабатывающей и 
нефтехимической промышлен
ности. Он не боится воды, не 
теряет свойств при нагреве и 
длительном охлаждении.

Пластбит найдет примене
ние в первую очередь как ги
дроизоляционный материал 
при строительстве метро, мо
стов и плотин. По своим ха
рактеристикам он превосходит 
подобные продукты, выпу
скаемые за рубежом.

ВОДУ ОЧИЩАЕТ

Тан, шаг за шагом, воспол
няя упущенное в отчетном 
докладе, анализировали ком
мунисты причины неудач 
коллектива, искали то важ
нейшее звено, которое по
зволило бы вывести фабри
ку из полосы отставания. 
Порадовала искренняя заин
тересованность коммунистов
— от рабочего до директора
— в изменении нынешнего 
положения. Среди выступав
ших не было ни одного, кто 
бы равнодушно констатиро
вал тот или иной промах в 
деятельности партийных бю
ро цехов, фабрики. Думает
ся, эта активность коммуни
стов, их требовательность к 
себе и своей организации, 
наконец, решимость коллек
тива не мириться с традици
онным полоніением пред- 
приятия-«середнячка» и 
есть'те благоприятные усло
вия, в которых вновь избран
ное партбюро будет строить 
свою работу.

С. ВЫГОН.
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ми хлебопекарен, шести 
бань, четырех детских са
дов, пяти школ, пяти клу
бов, двух больниц.

В воспитании кадров за
метную роль должны играть 
руководящие работники 
комбината «Томлес». К со
жалению, они, как отмеча
лось на состоявшемся недав
но отчетно-выборном соб
рании коммунистов комби
ната, этими вопросами поч
ти не занимаются. Ни це
ховые организации, ни пар
тийное бюро «Томлеса» не 
прививали инженерам и тех
никам высокого чувства от
ветственности за поручен
ное дело. За прошедший 
год бюро не заслушало ни 
одного отчета коммуниста о 
его работе. А в деятельно
сти некоторых из них мало 
деловитости, оперативности, 
инициативы, они не подают 
примера умелого руковод
ства. Так, около месяца на
ходился в отстающем Ар- 
гат-Юльском леспромхозе 
начальник производственно- Я р  тт л ГТРТТ 
го отдела комбината Ю. В. I 
Федрунов. Цель его коман
дировки — помочь пред
приятию во всеоружии 
встретить осенне-зимний се
зон лесозаготовок. Однако и 
сегодня леспромхоз к зиме 
не готов. Не построены два 
гаража в Аргат-Юльском 
лесопункте, не определено, 
где вести заготовки древе
сины Захарковскому .лесот 
пункту.

'Крайне редкими стали 
встречи руководителей ком
бината и леспромхозов со 
специалистами, рабочими 
для обсуждения проблем 
сегодняшнего дня. А такие 
встречи, как показала прак
тика, взаимно обогащают 
людей, сблинчают их, помо
гают выработать правиль
ные пути для преодоления 
•трудностей.

В закреплении кадров 
комбинату «Томлес» недо
статочно помогают област
ные управления И ве
домства. По вине Колпа- 
шевского участка Западно- 
Сибирского речного паро
ходства и областного уп
равления автотранспорта по 
многим пунктам не выпол
нен намеченный на 1970 
год план улучшения пасса
жирских перевозок. Крайне 
редко , ходил теплоход «За
ря» из Колпашева в К§ітай- 
гу, часто срывались рейсы 
на других линиях, мифиче
скими оказались некоторые 
автобусные маршруты, осо
бенно по Верхнекетскому 
району. А это значит, что 
для решения неотложных 
вопросов люди затрачивают 
гораздо больше времени, 
чем можно было, что с ог
ромным опозданием прихо
дят в поселки газеты и жур
налы, письма II посылки.

Медленно, очень медлен
но воплощается в жизнь то, 
что задумано. Руководители 
«Томлеса», заместитель на
чальника комбината по кад
рам и быту В. К. Кошевых 
никак не могут вырваться 
из бумажного плена и орга
низовать строгий спрос за 
выполнение своих приказов 
и мероприятий, четкий кон
троль за проведением их в 
жизнь.

С. АНДРЕЕВ.
...................................................

КАФЕДРА -  
ЗАВОДАМ

Ж -

Макар Остап работает выш
комонтажником недавно. Но в 
Комсомольска - молодежной 
бригаде Владимира Сергеева 
из Западной нефтеразведоч
ной экспедиции его знаю т

как хорошего монтажника и 
настоящего товарищ а. Комсо
мольцы избрали его своим во
жаком,

Фото в, Казанцева.

Новый способ неразру
шающего контроля изде
лий с помощью рентге
новских или гаммащучей, 
получаемых при тормо
жении потока электронов, 
предложен доцентом 
Д. Носковым, заведую
щим кафедрой электрон
ных приборов ТИРиЭТа. 
При известных спрсобах 
неразрушающего контро
ля используют поток 
электронов, генерируе
мый, нагіример, бетатро
нами. При этом контроль 
изделий проводится лишь 
после их обработки. А 
это замедляет технологи
ческий процесс, снижает 
производительность.

Изобретение Д. Носко
ва обеспечивает контроль 
непосредственно в про
цессе обработки изделий 
электронно-лучевой тех
нологией, которая широ
ко применяется в прибо
ростроении. Тормозное 
излучение обрабатываю
щего потока электронов, 
проходя через участок 
детали, одновременно ин
формирует оператора об 
интенсивности процесса 
обработки и его качестве. 
Для регистрации сигна
лов прошедшего излуче
ния применяют извест
ные устройства, напри
мер. телевизионные тоуб- 
ки. Предложение Д. Нос
кова уже применяется на 
Томских ппе.лппиятиях.

Р. ИВАНОВ.

ПО СЛЕДАМ НАШИХ ВЫСТУПЛЕНИЙ

ГОВАРОВ БУДЕТ 
БОЛЬШЕ

по-
их

Отходы местного топлива— 
сланцевую золу—предложили 
использовать эстонские уче
ные для очистки промышлен
ных стоков целлюлозно-бу
мажных комбинатов.

Сланцевая зола со^цержит 
много свободной окиси каль- 

.ция,.- используемой в качестве. 
'рѳагента для о.саждения шла
ма. Компактная . и дешевая 
схема задумана таким обра
зом, что часть стоков направ’ 
ляѳтся для удаления золы из 
котельной, затем смешивается 
с остальным потоком. Это вы
зывает усиленное выпадение 
в осадок загрязняющих воду 
веществ.

(Корр. ТАСС).

«ПОД ЗНАМЕНЕМ 
ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ- 
К ПОБЕДЕ 
КОММУНИЗМА»

Издательство политиче
ской литературы выпустило 
в свет брошюру «Под зна
менем Великого Октября —- 
к победе коммунизма». Она 
содержит текст доклада 
члена Политбюро ЦК 
КПСС, секретаря ЦК КПСС 
М. А. Суслова на торжест
венном заседании, посвя
щенном 53 й годовщине Ве
ликой Октябрьской социали
стической революции.

Брошюра издана массо
вым тиражом.

(ТАСС).

В № 221 «Красного зна- 
.мени» была опубликована 
корреспонденция «На вы
ставке густо, на прилавках 
пусто». В ней говорилось о 
том, что то.ѵіские предприя
тия выпускают мало товаров 
народного потребления.

После выступления газе
ты облплан совместно с То.м- 
ским горпланом при участии 
главных инженеров и работ-, 
'ников планово-экоііо.миче- 
Ских служб заводов «Сиб- 
электро.мотор'#ѵ ’ подшнпки- 
кового, резиновой обуви, ре
жущих инструментов, элек
тролампового, мате.матиче- 
сшіх машин, мебельного 
комбината, карандашной 
фабрики, комбината «Том- 
лес» и треста «Томлесдрев» 
проанализировали состояние 
дел с производство.м това
ров народного потребления 
и разработали мероприятия 
Но ликвидации допущенного 
отставания-..

Состоялось заседание' 
промышленной комиссии го
родского Совета депутатов 
трудящихся, на которой так
же обсужден вопрос о про
изводстве товаров массового 
потребления. Депутаты ре
шили строже проверять вы
полнение заданий по произ
водству ширпотреба, помочь 
предприятиям выявить ре
зервы для освоения новых 
видов изделий из промыш
ленных отходов.

В эту работу активнее 
включились комитеты, народ
ного контроля. Ленинский 
райком КПСС и районный 
комитет народного контро- 

заслушали сообщения

ска товаров народного 
требления, улучшению 
качества.

Определены сроки орга
низации новых участков н 
цехов по производству това
ров культурно-бытового на
значения и хозяйственного 
обихода. Новые цехи и уча
стки будут, наприіиер, от
крыты на заводах матема
тических машин, подшипни- 
ково.м и резиновой обуви. 
Трест «Томлесдрев» введет 
в эксплуатацию в *1971 — 
1973 годах участки щитово
го паркета на Томском, Аси- 
новском ДОКах я Кетском 
лесозаводе мощностью по 
50 тысяч квадратных метров 
Щитового паркета в год, ре
конструирует цех и органи
зует в 1973 году выпуск 
клееных лыж, создаст в 
1971 году участок на Аси- 
новско.м .ДОКе по произвол-, 
ству посылочнь-х ящиков и' 
участок изделий хозяйст
венного обихода на Кетском 
лесозаводе в . 1972 году.

Госплан РСФСР при уча
стии областной плановой ко
миссии разрабатывает пред- 
ло'жения для значительного 
расширения ассорти.мента 
товаров культурно-бытового 
назначения и хозяйственно
го о0ихода в 1971 — 1975 
годах на предприятиях, рас
положенных в Томской обла
сти.

шей газете 9 сентября 1970 
года.

Руководители треста 
«Томсксельстрой», которым 
ПМК № 480 подчинена, до 
сих пор не сообщили ре
дакции о принятых мерах 
по сигналу газеты. Сами ра
ботники ПМК № 480 отве
тили редакции только через 
полтора месяца после опуб
ликования корреспонденции. 
Но многие пункты ответа 
не соответствуют действи
тельности.

«Все недоделки, отмечен
ные рабочей комиссией, 
устранены полностью», — 
читаем в ответе, подписан
ном заместителем началь
ника ПМК № 480 Д. Г. 
Сташком,

ОТПИСАЛИСЬ

Но вот что показала по
вторная проверка. Смонти
ровали не шесть, как ут
верждают руководители 
ПМК № 480, а только три 
типовых инкубатора. При
точно-вытяжной вентиляции 
до сих пор нет. Работники 
ПМК № 480 винят в этом 
участок «Сибпромвентиля- 
ции». Но как генеральный 
подрядчик они обязаны 
сдать объект ' в эксплуата
цию без ссылок «на дядю», 

Асфальтировочные рабо
ты на территории станции 
выполнены очень небрежно, 
местами асфальта почти 
нет.

ля
руководителей ряда про
мышленных предприятий о 
мерах по увеличению выпу-

ПМК № 480 треста 
«Томсксельстрой» являет
ся генеральным подрядчи
ком на строительстве ново
го корпуса Томской инку
баторной станции» 'Уйдя с 
объекта, строители так и не 
ликвидировали ряд недоде
лок. Из-за этого станция не 
может работать нормально. 
Об этом было рассказано в 
корреспонденции под заго
ловком «Без полной отда

чи», опубликованной в на-

По генеральному плану 
на станции должна быть те
лефонная связь, проведено 
радио. Но все это пока ос
тается только на бумаге. 
Не сделано наружное осве
щение. Часть металличе
ской обрешетки ограждения 
территории искалечена, в 
некоторых местах она вме
сте со столбами лежит на 
земле.

Спрашивается, как же у 
руководителей ПМК № 480 
и, в частности, у т. Сташ- 
ка. поднялась рука под
писать заведомую неправ
ду?

Ударник коммунистического труда наладчик ткацкого цеха колпашевского завода «Металлист» Михаил Пет
рович Камитов — один из лучших работников цеха. Обслуживаемые им станки всегда работают безотказно.

Фото в. Ефименко.

ЦЕЛЬ-МИРОВОЗЗРЕНИЕ
Заметки о практике преподавания философии в техническом вузе;

Мне всегда приятно за
мечать, как в большой ауди
тории, где сидит почти Две
сти студентов, вдруг возни
кает это легкое, медленно 
накатывающееся в первые 
ряды движение. Оно озна
чает, что к преподаватель
скому столу плывет по ря
дам записка с вопросом. 
Пробегаю записку глазами, 
затем зачитываю ее вслух и 
замечаю, как настороженно 
замерла аудитория. Вот 
один вопрос: «Если теория 
расширяющейся Вселенной 
верна, то получается: про
странство замкнуто и, ко
нечно, Вселенная и челове
чество неизбежно погибнут 
при очередном коллапсе. 
Неужели нет спасения?».

Об этой модели Вселен
ной мы вспоминали на про
шлой лекции. Невозможно 
отделаться кратким ответом, 
чтобы не нарушать плана 
лекции. Но нельзя отложить 
ответ и до другого, более 
подходящего случая. Мо
жет быть, вообще ,не стоило 
связываться с этой космоло
гической гипотезой? Изверт- 

і  но, ведь, как ревниво отно-

сятся ее сторонники к вме
шательствам философов. 
Они считают, что вопрос о 
том, является пространство 
эвклидовым или неэвклйдо- 
вым, конечен или бесконе
чен объем Вселенной, ста
ционарна она или нестацио
нарна, — все это конкрет
ные вопросы, которые дол
жна решать физика, астро
номия, но только не фило
софия.

философия, конечно, не 
должна заниматься решени
ем конкретных задач физи
ки, астрономии, химии, био
логии и т. д. Она оперирует 
знаниями, уже добытыми 
другими науками. Все это 
так. Но вот папа римский 
Пий XII использовал эту 
теорию для доказательства 
религиозных идей о сотворе
нии мира. И философу это 
не может быть безразлично, 
если он материалист и диа
лектик.

Положения диалектиче- 
cKoi-o материализма конкре
тизируются, развиваются с 
каждым новым крупным от
крытием естествознания, с 
изменениями в обществен

ной жизни. Нет, нельзя фи
лософию отлучить от кон
кретных наук, от естество
знания, от всего опыта ду
ховной жизни человечества. 
Значит, и наше обращение к 
одной из космологических 
теорий вполне закономерно. 
=Надо разбираться.

Разбираемся. Приходим к 
выводу, что отдельные по
ложения этой теории следу
ет рассматривать лишь как 
физические абстракции, 
приходится выявить позна
вательную сущность космо
логического принципа (по
стулата). И все-таки что-то 
из теории расширяющейся 
Вселенной в том виде, в ка
ком она известна нам сего
дня, никак не согласуется с 
фундаментальными положе
ниями диалектического ма
териализма. И мы критику
ем это, благо нас не слышат 
ученые-космологи.

Философия не раз вьфу- 
чала естествознание, когда 
естествоиспытатель обра
щался, скажем, к общим за
кономерностям развития 
материального мира, кото
рые фиксирует философия.

и пытался, исходя из них, 
решить встававшие перед 
ним задачи. Бывало в исто
рии науки и такое, когда 
философия сама вмешива
лась в кризисное состояние 
той или иной отрасли зна
ния и указывала верный 
путь, вооружала методоло
гией. Можно ли недооценить 
атомистическую гипотезу 
Демокрита? А как велико 
значение ленинского анали
за кризиса в физике и вы
сказанного им предвидения 
о том, что электрон так же 
неисчерпаем, как и атом! А 
ленинская теория отраже
ния, которая является са
мым удивительным приме
ром взаимодействия филосо
фии и конкретных наук? 
Ведь она не только указала 
путь решения проблемы 
происхождения ощущающей 
материи из неощущающей, 
но и поставила вполне кон
кретную задачу перед боль
шим содружеством наук.

Если учесть, что сегодня 
самые крайние идеалистиче
ские, религиозные концеп
ции паразитируют как раз 
на нерешенных, трудных
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сообщения 03-30 РУбожо АНВАР С А Д А Т - 
ПРЕДСЕДАТЕАЬ АСС

ВЫСТАВКА
ПРОИЗВЕДЕНИЙ
В. И. ЛЕНИНА В ГВИНЕЕ

КОНАКРИ, 12 хТоября. 
(ТАСС). Выставка произве
дений В. И. Ленина откры
лась здесь в помещении 
политехнического институ
та Конакри.

Открывая выставку, го- 
^ сударственный секретарь по 
' делам образования и про

свещения Мамади Кейта 
подчеркнул, что труды 
В. И. Ленина являются 
предметом глубокого изуче
ния во всем мире. Отметив, 
что основатель первого в 
мире социалистического го
сударства всю свою жизнь 
посвятил борьбе за ликви
дацию эксплуатации чело
века человеком, М. Кейта 
призвал членов демократи
ческой партии Гвинеи тща
тельно изучать его труды.

Н а у ч н а я  / к о н ф е р е н ц и я ^  

посвященная 1 5 0  -  летию со Ъня 
роусдения Ф р и д р и х а  Э нгельса

Г

БЕРЛИН, 12 ноября. 
Корр. ТАСС М. Никиточкин 
передает: Первый секретарь 
ЦК СЕПГ, Председатель 
Государственного совета 
ГДР Вальтер Ульбрихт от
крыл сегодня здесь между
народную научную конфе
ренцию, посвященную
150-летию со дня рождения 
Фридриха Энгельса.

В работе конференции, 
созванной Центральным Ко
митетом .Социалистической 
единой партии Германии, 
■принимают участие партий

ные и государственные дея
тели, философы, историки, 
представители Других обла
стей науки. На конферен
цию прибыли представите
ли 40 коммунистических И 
рабочих партий, в том чис
ле советская делегация во 
главе с членом ЦК КПСС, 
вице-президентом Академии 
наук СССР академиком 
А. М. ' Румянцевым; делега
ции национально-демократи
ческих партий ряда стран.

В своем кратком вступи
тельном слове В. Ульбрихт

подчеркнул неодолимую, 
всепобеждающую силу ве
ликого учения Маркса, Эн
гельса, Ленина. Марксизм- 
ленинизм. сказал он, яв
ляется верным компасом 
для международного рабо
чего класса, для борцов на
ционально - освободительно
го движения во всем мире.

С докладом «Фридрих 
Энгельс — один из осново
положников научного социа
лизма» на конференции вы
ступил член Политбюро ЦК 
СЕПГ Ф. Эберт,

КАИР, 13 ноября. 
(ТАСС). На открывшейся 
здесь чрезвычайной сессии 
всеобщего национального 
конгресса Арабского социа
листического союза прези
дент ОАР Анвар Садат был 
избран председателем АСС. 
Об этом сообщило агентство 

-МЕН.
Анвар Садат обратился к 

собравшимся с речью. Он 
выразил участникам сессии 
глубокую благодарность за 
оказанное доверие и заве
рил их в том, что приложит 
все усилия во имя достиже
ния целей арабской нации

— свободы, единства и со
циализма. Анвар Садат вы
разил уверенность в победе 
египетского и 'Других араб
ских народов,' ведущих 
борьбу против империализ
ма и его агента на Ближнем 
Востоке — Израиля.

Президент ОАР особо от
метил благородную и ис
креннюю позицию, которую 
занимает Советский Союз в 
отношении арабских стран, 
подчеркнув в то же время, 
что США, как и прежде, 
занимают враждебную ара
бам одностороннюю пози
цию поддержки Израиля.
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БОЛЬШИЕ ЗАДАЧИ 
М О Л О Д Е Ж И

ПРИЗЫВ 
ВСЕМИРНОГО 
СОВЕТА МИРА

ХЕЛЬСИНКИ, 12 ноября. 
і (ТАСС). Всемирный Совет 

Мира обратился ко всем 
организациям, ставящим 
своей целью борьбу за мир 
и демократию, с призывом 
отметить день 10 декабря 
как Международный день 
солидарности с греческим 
народом.

В опубликованном здесь 
заявлении секретариата 
Всемирного Совета Мира 
говорится, что проведение 
Дня солидарности будет 
способствовать изоляции 
режима греческой диктату
ры, привлечет внимание к 
оЯасной политике США и 
НАТО в связи с американ
скими поставками тяжелого 
оружия Греции.

В СМ призвал к борьбе 
за ликвидацию в Греции 
концентрационных лагерей 
и освобождению всех поли
тических заключенных.

НЬЮ-ЙОРК, 12 ноября. 
(ТАСС). Генеральная Ас
самблея ООН приняла ре
золюцию, в которой под
черкивается большой вклад 
молодежи в дело содейст
вия всеобщему миру, спра
ведливости и социально- 
экономическому прогрессу.

В резолюции говорится, 
что усилия молодежи долж-* 
ны быть направлены на ук
репление мира и дружбы 
между народами, на борьбу 
с угрозой войны и всеми 
формами угнетения и экс
плуатации.

Молодежь всех стран ми
ра, говорится в резолюции, 
должна решительно высту
пать против любых акций 
по подавлению освободи
тельных движений народов, 
все еще находящихся под 
колониальным, расистским 
или иностранным господст
вом, и оказывать им под
держку в их усилиях, на
правленных на достижение 
независимости.

Резолюция призывает 
правительства стран учиты
вать стремления молодежи 
и принимать эффективные

меры, направленные на 
поддержку борьбы за мир и 
справедливость. междуна
родную безопасность, само
определение,, освобождение 
народов и территорий, на
ходящихся под расовым, 
колониальным и иностран
ным господством, за унич
тожение иностранной ок
купации, за невмешатель
ство во внутренние дела 
других государств, уваже
ние территориальной цело
стности и независимости го-

К У Б И Н Ц Ы
И ЗУ Ч А Ю Т
Р У С С К И Й
Я ЗЫ К

СЕССИЯ в ТРИПОЛИ 
ЗАКОНЧИЛА СВОЮ РАБОТУ

сударств и за осуществле
ние Декларации о предо
ставлении независимости 
колониальным странам и 
народам, а также за иско
ренение расизма, апартеида 
и всех других форм дискри
минации.

Резолюция призывает 
правительства и междуна
родные организации создать 
условия для воспитания 
молодежи в духе идей мира, 
сотрудничества между на
родами, уважения прав че
ловека и принципов Меж
дународного права.

ГАВАНА, 12 ноября. 
(ТАСС). Русский язык по
лучил большое распростра
нение на Кубе. В одной 
лишь провинции Гавана его 
изучают две тысячи чело
век. Преподавателей рус
ского языка готовит откры
тый в 1962 году Институт 
иностранных языков имени 
Максима Горького, сказал в 
беседе с корреспондентом 
ТАСС заведующий отделом 
{русского языка при мини
стерстве просвещения Кубы 
Эфрен Моралес. Кроме того, 
подчеркнул он, в стране 
создано свыше 5Н специаль
ных школ, выпускающих 
переводчиков и экскурсово
дов. Русский в них являет
ся обязательным языком 
для изучения наряду с анг
лийским, французским н 
немецким.

При институте имени 
Максима Горького создан 
также одногодичный подго
товительный факультет, да
ющий необходимый мини- 

,jwyM языковых ,Jзнaний.,тем., 
'юношам и- -девушкам, - -кото- ■ 
рым предстоит-поездка в 
:Советскйй' "Союз на' учебу.

ТРИПОЛИ, 12 ноября. 
(ТАСС). Здесь закончила 
работу 9-я сессия совета 
Организации солидарности 
народов Азии и Африки 
(ОСНАА).

Генеральный секретарь 
постоянного секретариата 
ОСНАА Юсеф эс-Сибаи за
читал общую декларацию 
сессии. В этом документе 
дается политическая оценка 
международной обстановки 
в целом, положения в Индо
китае, на Ближнем Востоке 
и в Африке.

«9-я сессия совета 
ОСНАА, — говорится в 
декларации, — отмечает, 
что народы Индокитая и 
арабских стран, а также на
ционально - освободитель
ные движения на африкан
ском континенте пользуют
ся постоянной и все возра
стающей поддержкой Со
ветского Союза и других 
социалистических стран».

«Освобождение народов 
от империалистического 
гнета и ликвидация послед
них остатков колониализ
ма, — подчеркивается в

этом документе, — являют
ся важнейшими проблема
ми, которые Могут быть ре
шены лишь на основе един
ства всех антиимпериали
стических спл».

В декларации указывает
ся, что «афроазиатское 
движение солидарности иг
рает выдающуюся роль в 
мобилизации народов на 
борьбу против империализ
ма и колониализма, за сво
боду и прогресс».

«Единство действий и 
боевая солидарность борю
щихся за свою свободу и 
независимость африканских 
и азиатских народов с си
лами социализма и демо
кратии во всем мире, 
говорится в заключение де
кларации, — первейшая 
необходимость нашего вре
мени и вернейший залог 
успеха национального и со
циального освобождения уг̂  
нетенных народов».

Сессия совета ОСНАА 
приняла * также развернутые 
резолюции по политиче
ским, экономическим й ор
ганизационным вопросам.

й, '» ,,
БУДНИ с о в е т с к о й  а р м и и  

СРЕДНЕАЗИАТСКИЙ ВОЕННЫЙ ОКРУГ. Воины 
Н-ской авиационной части готовятся достойно встретить 
ХХІ'Ѵ съезд КПСС. Они добились значительных успехов 
в боевой и политической подготовке. Каждый летчик в 
совершенстве освоил сложную авиационную технику, 
уверенно выполняет полетные задания.

НА СНИМКЕ: летчик второго класса капитан В. А. 
Овсянников перёд полетом.

Фото А. Клейменова. (Фотохроника ТАСС).

Последние почести
Шарлю де Голлю

ПАРИЖ, 12 ноября. 
(Спец. корр. ТАСС). Сего
дня в столице Франции со
стоялась официальная це
ремония в связи с кончиной 
генерала де Голля. В этой 
церемонии в соборе Нотр- 
Дам приняли участие прези
дент Французской Респуб
лики Жорж Помпиду, пре
мьер-министр Жак Шабан- 
Дельмас, члены правитель
ства и многочисленные

Предварительное соглашение

представители обществен
ности Франции,

На церемонии присутст
вовала делегация Советско
го Союза во главе с Пред
седателем Президиума Вер
ховного Совета СССР 
Н. В. Подгорным.

Почтить память Шарля 
де Голля здесь же собра
лись главы государств и 
правительств, высокопостав
ленные представители более 
80 стран мира.

НЬЮ-ЙОРК, 12 ноября. 
(ТАСС). В Детройте объяв
лено, что между представи
телями объединенного проф
союза рабочих автомобиль
ной и авиационной промыш
ленности и компанией 
«Дженерал моторе» достиг- 

діуто соглашение по услови- 
"ям заключения HcfeOro тріу'- ' 
дового договора.

< Упорный. отказ предпри
нимателей удовлетворить 
законные требования авто

мобилестроителей вынудил 
объединенный профсоюз ра
бочих автомобильной и 
авиационной промышлен
ности объявить забастовку, 
которая продолжается уже 
почти два месяца. Достиже
ние предварительного со
глашения на переговорах не 
означает окончания заба
стовки — оно подленшт 
утверждению,... _ исполнитель
ным советом и местными 
отделениями профсоюза.

Похороны де Голля

Национализация
американских 
нефтяных компаний

Свидетельствуют документы

ПАРИЖ, 12 ноября. 
(ТАСС). Сегодня в Колом- 

у бэ-ле-Дез-Эглиз состоялись 
похороны бывшего прези
дента Французской Респуб
лики генерала де Голля. В 
соответствии с завещанием
nQKojjH,Qj;o......н а .... noxopoHfii .̂,
присутствовали только близ
кие родственники, друзья и 
соратники де Голля по Со '̂. 
противлению в годы второй 
мировой войны.

Гроб с телом де Голля, 
задрапированный в синий, 
белый И' красный цвета го

сударственного флага Фран
ции, был. установлен на бро
нетранспортёре. На пути 
следования траурной про
цессии собрались в молча
нии десятки тысяч францу
зов, прибывших в Коломбэ-. 
ле,-Дез-Эглнз ,со всех концов 
страны, чтобы проводить в 
последний путь выдающего-' 
ся государственного деяте
ля Франции.
'Генерал де Голль захо

ронен в семейном склепе на 
сельском кладбище в Ко
ломбо.

А Л Ж И Р, 13 ноября. (ТАСС). 
Алжирской правительство
приняло решение национали
зи р о вать . америнанские неф
тяны е компании «Мобил Оил 
корпорэйшн» й «Ньюмонт 

■оверсиз», действовавшие в 
стране.

Американские компании ве
ли в Алж ире добычу, транс- 
портировну и разведку неф
ти . Эти меры предприняты , 
сообщает агентство АПС, в 
рам ках проводимой' АНДР по
литики  возвращения своих 
национальных богатств .

НЬЮ-ЙОРК, 12 ноября. 
(ТАСС). Американское ин
формационное агентство 
Юнайтед пресс интернейшнл 
распространило фотокопию 
секретного письма руковод
ства армейской разведки 
США, в котором предла
гается военному атташе в 
Тель-Авиве завербовать ны
нешнего министра обороны 
Израиля Моше Даяна на 
службу в американскую 
разведку.

Фотокопия этого письма, 
датированного 27 мая 1959 
года, была опубликована 
вчера в израильском ежеме- 
дельникц «Гаолам газе».

Представитель централь
ного разведывательного уп
равления США на вопросы 
корреспондентов ■ отказался 
что-либо сказать по поводу 
этого разоблачительного до
кумента, показывающего 
истинное лицо израильского 
экстремиста Моше Даяна.

БРОНШТЕЙН — ОБЛАДАТЕЛЬ
К У Б К А  С Т Р А Н Ы

НЕ СГОВОРИЛИСЬ

Южновьетнамские пат
риоты продолжают нано
сить чувствительные удары

по американо-саигонским 
войскам на территории всей 
страны.

НА СНИМКЕ;
НВСО в провинции 
нам.

Фото ВИА—ТАСС,

дозор
Куанг-

БРЮССЕЛЬ, 12 ноября. 
(ТАСС). Здесь закончилось 
проходившее в штаб-квар
тире Североатлантического 
блока совещание министров 
обороны европейских стран 
^  членов НАТС (франция, 
Португалия и Исландия от
сутствовали).

Целью совещания была 
выработка проекта решения 
об укреплении «европейско

го ядра» блока и, в частно
сти, решение вопроса об 
увеличении военных расхо
дов европейских стран в 
НАТС. Совещание было со
звано под нажимом со сто
роны правительства Соеди
ненных Штатов. которое 
требует от своих европей
ских партнеров увеличения 
их военного вклада в НАТС.

Сдновременно с этим аме
риканская пресса подогрева
ла инсинуации о росте «со
ветской угрозы».

Совещание министров 
обороны европейских стран 
— членов НАТС и на сей 
раз не дало положительных 
результатов. Министрам не 
удалось прийти к конкрет
ному соглашению и единым 
решениям о реализации 
планов усиления их военно
го ' вклада в НАТС.

МОСКВА, 12 ноября. (ТАСС). 
Московский гроссмейстер
Д, Бронштейн выиграл ф и
нальный матч у рижского ма
стера А . Ш мита (2,S;1,5) и стал 
обладателем золотой медали и 
в п ^ в ы с  учрежденного нубка 
СССР по ш ахм атам . А . Ш миту 
досталась серебряная медаль. 
Сі последней, четвертой пар
тии , протекавшей е упорной 
борьбе, москвич в решающий

момент выиграл пеш ку, а за
тем ф игуру и на 52-м ходу за
ставил соперника остановить 
часы.

Во втором матче харьковча
нин В. Савон победил Л. Аль- 
бурта (Одесса) со счетом 3:1 
(четвертая встреча заверш и
лась ничьей) и занял третье 
место. Четвертое — у  Альбур- 
та . Оба мастера награж даю тся 
бронзозыми медалями,

Н О В О С Т И  Ф У ТБО ЛА
Пять отборочных матчей 

чемпионата Европы состоя
лись 11 ноября. Будущ ие со
перники советских футболи
стов по четвертой группе — 
сборные команды Испании и 
Северной Ирландии встрети
лись к Севилье. Победили ис
панцы — 3:0. Сборная ГДР в 
Дрездене выиграла у команды 
Голландии — 1:0. С таким  же 
счетом в Глазго шотландцы 
победили датчан. В Лионе 
ф ранцузская сборная переиг

рала норвежцев — 3:0. Матч в 
Кардиффе между командами 
Уэльса и Рум ы нии Закончился 
вничью — 0:0,

Начав турне по Европе, об
ладатели нубка СССР — ди
намовцы Москвы сыграли 
вничью во французском горо
де Бордо с футболистами ме
стной команды «Жиронда» — 
1:1.

(ТАСС).

проблемах науки, то тем бо
лее возрастает’ роль И знк- 
чение метода материалисти
ческой диалектики. Но как 
важно применять его твор
чески, как важно, все время 
оставаясь на позициях мате
риализма и диалектики, из
бежать догматизма н начет- 
ничестваі

Мне хотелось бы здесь 
обсудить одну давнишнюю, 
но всегда жгучую проблему. 
Схематично она такова; од
ни преподаватели, исходя из 
самых благих намерений, 
доказывая научность фило
софских методов, на первый 
план выдвигают теоретико
познавательный подход к 
объекту, загружают каждую 
лекцию большим научно-тео
ретическим материалом, в 
том числе и относящимся к 
конкретным естественным 
наукам; другие, наоборот, 
стремясь увлечь слушателей 
своим предметом, воздейст
вовать на эмоции, упускают 
то обстоятельство, что фи
лософия все-таки есть систе
ма Знаний, н объективно
истинное весьма существен
но для ее предмета.

У меня всегда вызывает 
сомнения настойчивый и не
редко упрощенный призыв 
связывать преподавание фи
лософии с профилем вуза, 
с будущей специальностью 
студентов. В принципе, на 
первый взгляд в таком при
зыве все логично и вполне

разумно, Но именно в по
пытках реализовать этот 
призыв очень часто подсте
регает опасность упустить 
главные задачи курса марк
систско-ленинской филосо
фии —■ формирование миро
воззрения.

В самом деле, если всерь
ез понимать связь препода
вания философии со■специ
альностью слушателей., то, 
очевидно, речь идет не об 
одних только примерах, ко
торые приводит лектор, 
ориентируясь на будущую 
специальность сидящих пе
ред ним студентов. Видимо, 
имеется в виду более глубо
кое проникновение в связь 
конкретной проблематики 
специальной науки с фило
софией, умение показать 
роль и значение философии 
для данной науки. Но тогда 
необходимо, чтобы препода
ватель философии достаточ
но разбирался в этой специ
альности, занимался фило
софскими проблемами этой 
науки. Это во-первых. Во- 
вторых, сколь-нибудь глубо
кая связь преподавания фи
лософии с будущей специ
альностью студентов может 
выявиться лишь в том слу
чае, если студенты нас ■ бу
дут понимать, если они са
ми уже достаточно осведом
лены о проблемах своей 
специальности. Но ведь пе

общие дисциплины, которые 
еще очень далеки от кон
кретного знания специфиче
ских наук. Вот почему на 
практике эта связь с профи
лем вуза, факультета вы
глядит весьма поверхност
ной.

ред нами студенты второго 
курса, которые еще изучают

Нужно ли в нашем корот
ком курсе обращаться в 
лекциях по философии для 
физиков к примерам только 
из физики или преимуще
ственно из физики, для хи
миков — из химии и так 
далее? Не создадим ли мы 
этим несколько искаженное 
представление о предмете 
философии как науки? 
Можно ли пройти мимо того 
удивительно разнообразно
го и богатого опыта,' на ко
торый опирается филосо
фия. какого не имеет ника
кая другая' наука? Можно 
ли не заметить и не вос
пользоваться тем обстоя
тельством, что любая естест
венная наука свободно ' мо
жет развиваться, не апелли
руя, скажем, к искусству, в 
то время как для филосо
фии важен опыт других об
ластей духовной жизни че
ловечества?

Если говорі||ТЬ о значении 
этих обстоятельств для пре
подавания философии в тех
нических вузах, то нельзя 
забывать, что ■ ни на какой 
другой лекции, кроме лек
ции по философии, не услы
шит студент столь большо

го количества информации 
из самых разных Ист,очни
ков духовной сферы дея
тельности человека. Види
мо, не случайно бюро рас
писаний нашего института 
приходится выделять самые 
большие аудитории для 
спецкурсов по этике, эсте
тике и атеизму. И если уж 
говорить о связи со специ
альностью, то, может быть, 
значительно полезней вве
сти на большинстве факуль
тетов курсы формальной и 
математической логики, а в 
целом' ставить задачу на
учить студентов умению 
мыслить философски.

Но все это не закрывает 
той цели изучения филосо
фии в вузе, которую все мы 
признаем главной, — выра
ботка научного мировоззре
ния.

Вспомните: тогда, на лек
ции, мы все углубились в 
проблемы происхождения и 
судеб Вселенной потому, 
что все это далеко не без
различно для мировоззре
ния. Мы тогда, хоть и не 
сразу, но в какой-то момент 
все вместе поняли причину 
взволнованности автора 
записки. Его оставили рав
нодушным все рассуждения 
о лямбда-члене, плотности 
вещества и т. д. Его взвол
новал лишь один вопрос — 
неужели человечество неиз
бежно должно погибнуть?

Человеческое сознание не

может сколь-нибудь зримо, 
осязаемо представить себе 
десяток-другой миллиардов 
лет, зато может уловить 
другое: сколько бы не про
шло лет, а в конце — неиз
бежная гибе.чь Вселенной и 
человечества. Если оконча
тельно поверить в это и ду
мать только об этом, то 
можно до многого дойти, да
же до пресловутого «все 
позволено». А если все-таки 
остается в силе утвержде
ние о бесконечности ‘ про
странства?

Конечно, обо всем этом 
мы не успели договорить на 
лекции, пришлось вернуться 
к программному материалу, 
Но мы говорили об этом 
еще на семинарском заня
тии, во время встречи за 
круглым столом в общежи
тии. Мы не поставили пос
ледней точки, в том смысле, 
что полностью Приняли тео
рию расширяющейся Все
ленной или полностью ее 
отвергли. И рано, видимо, 
тут ставить последнюю точ
ку. Но разговор этот ока
зался для всех нас полез
ным. И дело тут не только в 
том, что мы учились мыс
лить философекк, защищая 
положения диалектического 
материализма перед лицом 
конкретной научной теории. 
И не в том, что мы на при
мере сопоставили' некоторые 
конкретные методы научно
го исследования с диалекти

ческим методом и т. д. Са
мое важное в том разгово
ре, что мы немало прибави
ли к пониманию предмета 
философии и к пониманию 
сущности мировоззрения. 
Мы поняли, что мировоззре
ние не отрывает человека 
от природы, рассматривает 
их во взаимной связи и от
ношении. И не только со 
стороны уже существующе
го, но и со стороны должно
го определяет цели бытия. 
Мировоззрение очень четко 
стало рисоваться нам, как 
система знаний, превраща- ■ 
ющихся в убеждения, поэто
му связанных с человече
скими чувствами, воздейст
вующими на них, способных 
вызвать определенный эмо
циональный настрой.

Конечно, может быть, 
кто-то и улыбнется, сочтет 
наивным вопрос студента. 
Есть ведь и более близкие 
по времени опасности, уг
рожающие человечеству, 
Скажем, то, о чем говорят, 
предупреждают нас экологи 
— о смертельной опасности, 
нависшей над всей биосфе
рой, опасности вполне ре
альной и, так сказать, обо
зримой в будущем. А разве 
исключена опасность термо
ядерной катастрофы в слу
чае войны? А угроза вновь 
возрождаемого фашизма? 
Но все это Означает, что 
нужно, необходимо искать 
пути спасения. Спасения

Вселенной. Спасения Чело
вечества. Спасения Челове
ка.- Главное ■— не потерять 
способности взволноваться
не одной только своей судь
бой, но и судьбой миллио
нов людей.

ПоМню, как в свое время 
меня поразили рассуждения 
литературного героя амери
канского писателя Д. Дон- 
ливи Кеннета О’Кифа—ма
ленького человека, рядово
го обывателя, который ищет 
выход из замкнутого кру
га ставших обыденными го
рестей, обрушившихся на 
миллионы таких же, как он, 
людей Америки. Он решает 
поехать на Ближний Восток 
(действие происходит в 
1956 г.), чтобы «бить ара
бов вместе с евреями или 
евреев вместе с арабами — 
какого черта, меня от всего 
этого тошнит». Страшнее 
здесь то, что Кеннет О’Киф 
вовсе не патологический 
злодей, он самый обыкно
венный, «нормальный» обы
ватель, он лишь запутался в 
ставших для него абсурд
ными общественных свя
зях. Он не видит в них ни
какой логики, никакого че
ловеческого накала, и сам 
теряет то, что позволяет че
ловеку оставатьая челове
ком в самом сложном мире. 
, Мы всегда знали, что раз

витие капитализма происхо
дит за счет личности. Сего

дня капитализм все чаще и 
чаще эксплуатирует мораль
ные принципы. Значит, в 
самом деле, это не выду
манная задача нашего века 
— спасать Человека, спа
сать человеческое в челове
ке.

В наш стремительный век 
особые, повышенные требо
вания предъявляются каж
дому человеку. И в ряду 
этих требований одним из 
самых важных стало требо-,. 
ванне овладеть научным ми
ровоззрением. Потребность 
в мировоззрении возросла 
неизмеримо в сравнении со 
всеми предшествующими 
эпохами. Потому что только 
на основе научного мировоз
зрения и возможно разоб
раться в сложностях’ совре
менного мира, революцион
но решать надвигающиеся 
проблемы. В этом главный 
смысл изучения и препода
вания марксистско-ленин
ской философии. Вез овла
дения научным мировоззре
нием не может быть решена 
задача, которз^ю . завещал 
нам. Ленин — «воспитание 
поколения, способного окон
чательно осуществить ком
мунизм».

Э. БУРІМАКИН,
. доцент кафедры фило

софии политехнического 
института, член Союза 

писателей СССР.

т т

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



J  '♦ f * .?,♦ f . 0- .t» > V » V» i" i' i' Л

КРАСНОЕ ЗНАМЯ 14 ноября 1970 года

ішіітіііііпііпппііііітпііппіііпііпііііііііііііііііііпіііііііііііііітііііііііішшіііііпііііііщг

От конфорки Д О  автомата

ппптнптпііііттітііііііііііптшиіішиіішшіпііпптпппптпітгп

Это необычный стенд. Он 
— как калейдоскоп из ко
робок различных размеров и 
форм, на каждой из кото
рых эмблема томской кон
дитерской фабрики «Крас
ная звезда».

Помнит ее Анастасия Ва
сильевна Музыка, которая и ' 
сейчас работает на фабрике, 
маленькой, артелью по выра
ботке кондитерских изде
лий. Так она и называлась 
тогда, в 1929 году, когда 
в неприспособленных по.ме- 
щениях бывших мастерских 
варили карамель вручную 
на конфорках — не больше 
ста пятидесяти килограммов 
в смену.

За сорок лет изменилось 
буквально все. Вместо ба
раков —̂ настоящие це

ха, вместо конфорок — 
современное оборудова
ние. Еще в прошлом году 
сироп для карамели ва
рили в самодельных кот
лах. Сейчас построена сиро
поварочная станция, где все 
автоматизировано от загруз
ки котлов до подачи си
ропа в вакуум-аппараты. 
Преобразился и конфетный 
цех. Здесь установлена 
поточная механизирован
ная двадцатиручейковая 
линия по производству 
корпусов пролиновых кон
фет. которую обслуживает 
бригада из пяти человек. С 
ее вводом высвобождается 
18 человек, а годовая эконо
мия составит 22 тысячи руб
лей. В этом же цехе по при
меру новосибирцев прямой

транспортер заменен угло
вым. Так что пролиновые 
конфеты из холодильной 
установки сразу же поступа
ют к заверточным автома
там, где они надевают на
рядную «одежку», и—в эк
спедицию.

С расширением производ
ства увеличивается и коли
чество продукции. Только за 
прошедший год были освое
ны изделия 19 названий, в 
том- числе: «Трюфели»,
«Ночка», «Прибой», «Ко
фейный аромат» и много 
других. А вообще фабрика 
выпускает кондитерские из
делия около 80 названий. 
Для сладкоежек — боль
шой выбор.

Как говорится, товар на

до показывать лицом. Этим 
занимается рекламное бю
ро, которое держит связь со 
многими предприятиями не 
только городов нашей стра
ны, но и других государств. 
Передо мной яркие, удиви
тельно красивые этикетки.

— Эти из Финляндии, — 
поясняет Ася Сергеевна 
Алыкова, главный технолог, 
— А вот эти эскизы коро
бок для томских фирменных 
конфет, которые мы скоро 
будем выпускать, нам пред
ложили ленинградские ху
дожники.

Итак, после долгой пере
работки сахара, орехов, кон
сервированных фруктов, шо

колада и другого сырья, по
ступающего из Болгарии. 
Турции, Индии, Марокко, 
конфеты, пройдя через ла
бораторию по проверке ка
чества, поступают в экс
педицию. Дальше путь 
Красноярский край и Иркут
скую область, Бурятию и 
Казахстан...

У фабрики большие пер
спективы. Ася Сергеевна 
извлекает из стола нужную 
ей папку:

— Вот здесь наше буду
щее. Челябинский про
ектный институг предложил 
план генеральной реконст
рукции, которая начнется в 
следующем году. После нее 
фабрика будет выпускать 
только сахаристых изделий 
более 20 тысяч тонн. Исчез
нет необходимость завоза в 
Томск конфет из других го
родов.

А. ТАРАСОВА.

п
ВОЛГА" ПОДНИМАЕТ НАСТРОЕНИЕ

Машина сделала поворот, 
выехала на широкую улицу, 
и солнце ослепило нас. Во
дитель опустил защитные 
рамки над ветровым, стек
лом, и мы смогли посмот
реть вперед. Картина была 
великолепная: современное 

здание Дворца спорта, как 
бы все высвеченное изнутри, 
слегка заиндевелые от моро
за деревья и солнце — на 
снегу, на деревьях, на алю
минии дворца.^

Наш фотокорреспондент 
Е. Лисицын воскликнул: 

— Здесь!

Здесь он сделал первый 
снимок первого в Томске 
такси новой модели «Волги» 
— ГАЗ-24. Их пока четыре. 
Современные, изящные ав
томобили Горьковского авто
завода. Эффектный внеш
ний вид новой «Волги» ра- 
зителыіо отличает ее от 
предшественницы. Но ведь и 
«душа» у нее не та. А душа 
автомобиля — двигатель. 
На 16 лошадиных сил новая 
модель мощнее.

Как-то в Финляндии 
группа советских туристов 

решилась проехать на так

си. Водитель любезно рас
пахнул дверцы нашей (еще 
той) «Волги» и, улыбаясь, 
сказал: «Сейчас я прокачу 
вас на са.мо.м быстроходном. 
тракторе».

Шутка, конечно, но не 
без доли правды. Изящест
вом форм «старушка» .. по
хвастать не могла. Да и вес 
у нее был солидный. Внеш
ний вид нынешней модели 
удовлетворит вкусы самого 
взыскательного автоэстета. 

И весит она на 170 кило
граммов меньше прежней.

— Машина хорошая, —

воздержался от излишнеи 
похвалы наш водитель Иван 
Николаевич Едбаев. — По-, 
смотрим, как она через го-' 
дик себя поведет.

Но видно было, что эта 
«Волга» ему очень нравит
ся. Он охотно объяснял 
устройство узлов машины, 
бережно протирал стекло, с 
досадой говорил о том, что 
нет теплого гаража в их 
автоколонне. А за машиной 
уход нужен. Тем более что 
к концу года в Томске таких 
такси будет 32,.

Иван Николаевич вообще 
любит технику. Только на 
такси работает 12 лет. До 
этого в армии служил в ав
тороте. Мы видели его преж
нюю машину, с которой он 
перешел на ГАЗ-24. Она— 
как новенькая.

— Десятого ноября впер
вые на этой машине вышел 
на линию, ■— рассказывал 
он. — У нашего шофера 
Валеры Шпицера как раз 
свадьба была. Я молодых и 
возил. Возвращаюсь. Подса
живаются паренек с девуш
кой. Едут, о машине рас
спрашивают. Я им заодно и 
о свадьбе рассказал. А де
вушка говорит мне, что у 
них 18 декабря регистрация.
И жениху: мол, приедешь 
за мной на , такой машине, 
тогда выйду за тебя. Я им 
отвечаю: «Заказ принят».

Иван Николаевич — весе
лый человек. На любую те
му умеет поговорить.

На Черемошниках села в' 
такси молодая женщина. Ко 
второй детской больнице 
довезти просит. Помолчала. 
Потом говорит: «Какая ма
шина красивая». Ивану Ни
колаевичу этого было до

статочно, чтобы завязать 
разговор. Когда женщина 
выходила, улыбаясь, сказа
ла: «Проехала в этой маши
не, и настроение подня
лось».

Понятно, что не в маши
не дело. Хотя и в ней тоже. 
Кто бы ни садился в такси, 
обязательно улыбался. Рас
спрашивали водителя, рас
сматривали кабину, погла
живали кожу сидении. «Вол
га» явно влияла на настрое
ние пассажиров. Поднимала 
его. А это не пустяк.

Пусть мы скоро привык
нем к этим вишневым краса
вицам. Будем бесцеремонно 
хлопать их элегантными 
дверцами. Просить водите
ля ехать по самым разуха
бистым дорогам. . Но сейчас 
мы смотрим на машину 
чуть восторженно. Возмож
но, новая «Волга» несколь
ко перевоспитывает нас. Что 
ж, за это мы ей только бла
годарны.

Ю. ХАТНИКОВ.
Фото Е. Лисицына.

П Т ^ Т Е В К Л  
НА ЭКРАН

Ежедневно почти восемь
десят тысяч томичей захо
дят в двери кинотеатров и 
кинозалов. О том, чтобы 
эта армия ' кинолюбителей 
смогла по-доброму провести 
там полтора-два часа,- забо
тятся работники областной 
конторы по прокату кино
фильмов. Именно они ответ
ственны за качество, филь
мопленки, за своевременную 
выдачу и доставку ленты 
для всех 1.200 киноустано
вок области.

...Каждое утро из ворот 
облкинопроката выезжает 
машина с броской надписью 
на фургоне: «Кино». Шофер 
отправляется в свой обыч
ный рейс — за свежей поч
той. Почта эта особая—не 
кипы газет и журналов, не 
стопки конвертов, а объеми
стые плоские банки с 
фильмокопиями новых кино
лент.

Потом на складе , кино
проката новому фильму при
сваивается особый шифр. 
Это своеобразный паспорт, 
по которому киноленту лег
ко будет найти среди тысяч 
других.

...Вспыхивает экран, идут 
первые кадры нового филь
ма. Пока не в кинотеатре. В 
уютном зале кинопроката 
всего двадцать пять человек.

Члены репертуарной комис
сии знакомятся с новыми 
кинокартинами. И когда 
просмотрены все фильмы 
свежей почты, начинается 
обсуждение. Цель его — оп
ределить прежде всего идей
но-художественное содержа--, 
ние фильма, а также ре
шить, в какой кинотеатр и 
в какое время выпустить 
фильм на экран. Тут 
учитывается все: ближай
шие зна.менательные даты, 
кинофестивали, те.матиче- 
ские. показы, аудитория 
зрителей и даже время года. 
Детскому художественному 
фильму в первую очередь 
предстоит побывать в кино
театре «Пионер», фильм о 
рабочей молодежи больше 
будет демонстрироваться в 
рабочих районах города, 
фильмы о выдающихся дея
телях литературы и искус
ства подождут своих зн£?ме-, 
нательных дат. .Составители 
кинопрограмм планируют 
фильмы каждому кинотеат
ру на месяц вперед.

После того как новый 
фильм побывает в централь
ных кинотеатрах Томска, 
его демонстрируют, в клубах 
Томска, а потом и области. 
Так каждый художествен
ный фильм получает путев
ку в зрительные залы.

Несколько иная судьба, у 
хроникально - документаль
ных, научно-популярных и 
учебных фильмов. -Нартоте- 
ка их бЬгата—более 13.000 
названий. В сущности нет 
ни одной отрасли знания, о 
которой не рассказала бы 
хроника. Три года тому на
зад кинопрокат выдавал-не
многим больше четырех ты
сяч кинопрограмм хрони
кально - документальных 
фильмов, а нынче их выда
но почти двадцать две тыся
чи. Без хроникальной, науч
но-популярной ленты не
может обойтись ни один на
родный университет, ни лек
торий.

Кинопрокат — это не
просто база по выдаче филь
мов, это своеобразный центр 
сосредоточения всевозмож
ных знаний, информации, 
достижений науки, техники, 
искусства. Главная цель —- 
дать эти знания, этот мощ
ный поток информации как 
можно большей аудитории. 
Этому подчинена вся дея
тельность работников кино- 
проката.

Г. ГАЛАНОВА.

НА СНИМКЕ: нор
ма жизни каждой ки
ноленты --  480 сеансов. 
Чтобы лента не состарилась 
раньше, ее реставрируют, об
новляют, продляют ей 
жизнь, а заодно и филь
му. Занимаются этим 
13 монтажниц фильмопро
верочного цеха. Старшая 
среди них — Нина Логаче
ва.

Фото в. Кондратьева.

Что где случилось?

НА ОХОТУ... В АЭРОПОРТ
На центральный Диспетчер

ский пункт Томского аэропор
та ежеминутно поступает все
возможная информация. Взле
таю! и садятся самолеты, 
вылетают «борты» из ближ
них и дальних портов.

Но такое донесение дежур
ный диЬпетчер получил, на
верное. впервые:

— На ВПП (взлетно-посадоч
ной полосе)... ОХОТНИКІ

Действительно, любитель 
этого благородного вида спор
та Николай Брызгунов пытал
ся устроить ск^эадок на бето
не аэродрома. Он очень уди-, 
вился, когда у него изъяли 
ружье и предложили запла
тить штраф.

Думается, доказывать не 
только противозаконность, но 
И опасность появления на 
взлетной полосе посторонних 
людей не нужно. А что де
лать, если они появляются да
же не пешком, как Брызгу
нов. а на автомашинах? Так,

L
BO всяком случае, поступили 
томские водители Борис Ти
тов И Владимир Обух.

В . НОСИКОВ, 
начальник Томского аэро* 

порта.

ПОПОЛНЕНИЕ В СЕМЕЙСТВЕ
НЬЮ-ЙОРК, 12 ноября. 

ЖйтѳльНй^^а*' Ктальянскогв го
рода Бриндизи Аддолората Ка- 
залини родила вчера тридцать 
второго ребенка, Об этом со
общает корреспондент агент
ства Ассошиэйтед Пресс из 
этого города. Новорожденная 
весит три килограмма.' Само
чувствие матери 'й ребенка

хорошее.
Из .тридцати двух детей 

Ад'долораты в настоящее вре
мя живы пятнадцать — де
вять девочек и ш есть мальчи
ков. Самой старш ей дочери 
исполнилось 23 года. Отец се
мейства Пьетро Казалини — 
фермер. Ем у, тан же как  и его 
жене, 41 год. (ТАСС).

Н О В А Я  П Р О Б Л Е М Н А Я
Лаборатория экспериментальной минералогии и гео

химии создана в Томском государственном универси
тете. Она объединила кристаллографов, минерологов, 
петрографов и других специалистов геологического 
профиля, а также физиков, химиков, механиков.

Одна из главных задач нового научного учреждения 
— искусственное выращивание кристаллов, обладаю
щих высокими полупроводниковыми свойствами. В ТГУ 
уже ^спешно осуществлен синтез кристаллов сфалери
та, нашедщих применение в полупроводниковых прибо
рах, созданных в Сибирском физико-техническом ин
ституте имени В. Д. Кузнецова.

Коллектив лаборатории приступил к эксперименталь
ному выращиванию кристаллов других химических сое
динений. Начато также экспериментальное исследова
ние процессов рудообразования путем их моделиро
вания, в частности, процессов образования нефели
новых руд, открытых научным руководителем лабора
тории профессором И. К. Баженовым в Красноярском 
крае (г. Горячегорск). Как возникли эти руды, являю
щиеся отличным сырьем для производства алюминия? 
Ответы на эти вопросы помогут ученым определйть 
критерии для поисков нефелиновых месторождений и 
выработать рекомендации по переработке нефелино-

Р. ОЛЬГИН.

с к о л ь к о  ЗОЛОТА в СИБИРИ?
Сколько золота содержится в различных породах и 

минералах Сибири и Дальнего Востока? На эти вопросы 
геологов отвечают томские физики. На исследователь
ском ядерном реакторе ТПИ они проделали тысячи ана
лизов проб, доставленных с Сихотэ-Алиня и Саян, из 
Забайкальских степей и с горных кряжей Приенисейя.

Радиактивационные методы определения содержа
ния золота—в настоящее время самые прогрессивные. 
По сравнению с любыми другими методами, они обла
дают более высокой чувствительностью, точностью и 
экспрессивностью.

На основе нейтронноактивационных анализов, прове
денных на реакторе, ученые составят надежные гео
химические карты. Из них геологи узнают, в каких по
родах и соединениях больше золота: в гранитах или 
сланцах, гнейсах или алевралитах. Карты укажут поис
ковикам и геологоразведчикам наиболее перспектив
ные золотоносные районы, помогут. научно обоснов.^ть 
добычу благородного металла.

Сейчас физики начали поиски новых методов ради- 
активационного анализа для определения количества 
серебра, платины и платиѵ^вых металлов; иридия, пал
ладия в различных породах и минералах.

Р, ЛЕОНИДОВ.

Человек и природа г І А Ч А Л О  3 > 1 М Ы
Осень в этом, году не пе

реставала удивлять , томи
чей. Вопреки прогнозам, 
щедр был сентябрь _— крот
кий, тихий и ясный. Зато 
круто начался следующий 
месяц. Ветер, и холод в один 
миг согнали с деревьев кра
сочный наряд и сразу упря
тали его под снежное покры
вало. Столь же быстро и 
томичи расстались с летним 
одеянием. Грустно было рас
статься с мыслями о теплой 
поре, которая нынче слиш
ком мало баловала людей. 
Не прогрелся сибиряк — и 
опять в долгую зиму! И 
как будто услышав это вор
чание и усовестившись своей 
суровости, отступила приро
да. До самых последних 
дней стояло необычное для 
ноября тепло.

Птицы и звери словно 
. знали, что так будет. Ни 
белка, ни колонок не спеши
ли одеваться в зимнюю шу
бу. Позднее, чем обычно, 
окончательно побелел заяц. 
До сих пор худо косому. Ле
жит, как убитый, глаза тара

щит и лишь в сумерках" вы
скочит поесть да оглядеться 
и опять хоронится под вале
жиной. Не хочет ложиться и 
медведь, хотя берлога почти 
готова. Кружится . вблизи 
логова косолапый, наслаж
дается переспелой мороже
ной брусникой.

Зато в лосиных стадах 
нет покоя. Движется чуткий 
зверь, ищет подходящие ме
ста для стойбищ, пока не 
выпал глубокий снег. Труд
но угнаться охотнику за хо
довым зверем. А вот с коса
чами, любителями сборищ, 
это проще. Они уже облю
бовали хлебные поля и берю- 
зы на буграх. , Некоторые, 
особенно черные, ясным ут
ром начинают что-то бормо
тать, как бы рассказывая 
первогодкам о сладких и да
леких прелестях весны. Но 
беспокойной молодежи не
чего вспоминать, и, не заду
мываясь, садятся бесшабаш
ные головы к расставленным 
чучелам.

■усыпанная ягодами, сто
ит нежная рябина. Ее то и

дело посещают стайки ря
бинников и чернозобых. Мед
ленно, как бы нерешитель
но движутся нынче с севера 
дрозды. Кому , хочется рас
ставаться с милой, хоть и 
холодной родиной! Поздно 
улетели вечно поющие пе
ночки и голубоватые сине
хвостки.

А в кедрачах кого только 
нет: белки, рябчики, кедров
ки, а посевернее еще и 
грузные, с металлическим 
отливом глухари. Пуши
стый задорный соболь, сте
пенный ворон, доктор-дя
тел и армады пищащих 
любопытных и доверчи
вых синиц. Все лако
мятся орехом. Клесты-ело
вики то и дело подвешива
ются на ветках, словно елоч
ные игрушки. Или вдруг, 
стремительно то один, то 
другой камнем валятся за 
упавшей шишкой. Затем 
птица своим клещеватым 
клювом ловко лупщт ее. Ко
нечно, с еловыми семенами 
проще, но кедровый орех

куда вкуснее. Не отстают от 
еловика и дубоносы, кото
рые настолько увлеклись за- 

. тянувшимся шишкобоем, 
чю многие подумывают о 
зимовке в Сибири.

Все готовятся к зиме. Ее 
на крыльях только-только 
принесли свиристели, кото
рые сразу стали осаждать 
рябину, липу, боярышник и 
яблоньку, оставляя про за
пас яркую, но горькую ка
лину. Даже воробьи вновь 
утепляют испорченные за 
лето птенцами свои шаро
видные гнезда. В них они 
будут ночевать в стужу. А 
бурундук уже видит деся
тый сон. И непременно каж
дый раз во сне он спускает
ся с кедра за десятками ши
шек, чтобы вновь и вновь 
набить защечные мешки для 
времени корютких пробуж
дений и весны.

Постепенно природа вхо
дит в новую зиму.

с . МОСКВИТИН, 
заведующий зоологиче
ским музеем госуннвер- 

ситета.

■

ІІІ І

М аншук»
16, 17-45, 
тей «Дядя

имени И.

— 10-45, 12-30. 14-15, 
19-30, 21-15. Для де- 

Миша» — 9.

ЧЕРНЫХ
14 ноября —

«Золотая карета».

К И Н О

в
СЕГОДНЯ

КИНОТЕАТРАХ:
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Освобож
дение» (два серии) — 8-30, 
11-45, 15, 18-15, 21-30.

Малый зал —«Песнь о Ман
ш ук» — 9. 10-40, 12-20, 14.
15-40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.

Зал кинохроники — «Семь 
шагов за горизонт» — 9
11- 20. 13-40, 16, 18-20, 20-40,
22. «Ш аги в прекрасное», 
«Альманах кинопутеш ествий», 
«Секреты зоопарка» — 10-15
12- 35, 14-55, 17-15, 19-35.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Освобож

дение» (два серии) — 8-30, 
11-45, 15. 18-15, 21-30.

Зеленый зал — «Песнь о

Большой зал — «Освобож
дение» (две серии) — 8-50, 12,
15- 10, 18-20. 21-30.

Малый зал — «Трое вышли 
из леса» — 11, 15, 17-25, 19-05, 21.

Для детей — «Тройная про
верка» — 9, 13.

«ПИОНЕР»
Для детей — документаль

ный ф'нльм — 9. «Стрекоза» 
— 10, 13-10, 15, 16-50. Кино
клуб «Олимп» — 12. «Допри
зывник» — 18-40. Для взрос
лых — «Не промахнись, Асун- 
та» — 20, 21-55.

. «СИБИРЯК»
«Новые приключения неуло

вимых» — 9-30, 11. «Выж ж ен
ная земля» — 12-30, 14-20
16- 10, 18, 19-50, 21-40.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

«Рядом с другом» — 15, 20-20. 
«Девушки Р о ш ф о р а » ,— 16-40 
18-20.

Мир увлечений

СТРАНА
ФИЛАТЕЛИЯ
в  последние годы в нашей 

стране значительно усилился 
интерес к филателии. Коллек
ционирование почтовых марок 
все шире используется как 
одно из средств коммунисти
ческого воспитания трудяицих- ' 
ся и, в первую очередь, под
растающего поколения. Мне
ние о том, что увлечение фила
телией — занятие жителей 
больших городов, совершенно 
ошибочно. Это убедительно 
подтвердилось на только что 
прошедшем в Москве втором 
всесоюзном съезде филатели
стов, где присутствовали деле
гаты из всех городов Совет
ского Союза, представляющие 
свыше ЮЗ. тысяч членов Все
союзного общества филатели
стов (ВОФ).

Два дня продолжался съезд. 
Делегаты обменялись опытом 
культурно - просветительной 
работы средствами филателии. 
Съезд определил задачи об
щества. Местным организаци
ям ВОФ реко.нендовано в 
честь .XXIV- съезда КПСС 
провести массовые филатели
стические выставки, посвящен
ные строительству коммуниз
ма в нашей стране.

Организация Всесоюзного 
общества филателистов созда
ла благоприятные возможно
сти для роста и совершенство
вания советской филателии. 
На смену примитивному меха
ническому собирательству все 
увереннее приходит осознан

ное и целенаправленное кол
лекционирование, прочной ос- „ 
новой которого становится 
изучение почтовых марок, 
цельных почтовых отправле
ний и штемпелей гашения, при
стальный интерес к месту каж
дого из них в общей системе 
почтового обращения.

В сознании советских фила
телистов укрепляется .чысль о 
настоятельной необходимости 

уг.іубления знаний по истории 
отечественной почты и ее зна
ков — материальной основы 
всякой филателистической 

коллекции. Качество выпускае
мых почтовых марок непре
рывно улучшается. Улучше
ние качества — хорошая рек- 
AflMa для увеличения спроса. 
Однако это не означает, что 
марка не нуждаются в специ
альной рекламе.

Что же делается для этого?
За последние годы вышло не
сколько кинофильмов, популя
ризирующих коллекционирова
ние почтовых марок. В Томск 
поступил один из этих филь
мов. Он в ближайшие дни вый
дет на экраны областного цент
ра. Цветной фильм «Стра
на Филателия:  ̂ в увлека
тельной и своеобразной фор
ме показывает наиболее ин
тересные и очень содер
жательные подборки ма
рок по тематике, посвященной 
100-летию со дня рождения 
В. И. Ленина, великим уче
ным, памятникам истории и 
культуры. Фильм заинтересует 
и не занимающихся филатели
ей. Они с экрана услы
шат высказывания академика 
Ивана. Петровича Павлова, 
бывшего страстным филатели
стом. о том, что коллекциони
рование действует на него ус
покаивающе — «лучше, чем 
валериановые капли*.

Мы надеемся, что местная 
контора кинопроката покажет 
томичам и другие филатели
стические фильмы. Такие, как 
«Визитная карточка страны* 
(так назвал в свое время поч
товую марку ' Георгий Димит
ров).

А. ПИЧУГИН.

СУББО ТА, 14 ноября
ТОМСК

17.00. Вам, малыши! Фильм. 
17.15. Экран — школьникам. 
Юбилею школы посвящается. 
Выступают ваши сверстники. 
18.25. ДІир за неделю. 18.45.

16 ноября В помещении облдрамтеатра состоится 
спектакль Томского театра музкомедии

„КАВКАЗСКАЯ ПЛЕМЯННИЦА"
Начало — в 19 час. 30 мин.

ДОМ
ЗАВОДА

«Переступи
19. 21,

КУЛЬТУРЫ
«ТОМКАБЕЛЬ»

порог» —і 17 ,

, ВНИМАНИЮ ЗРИТЕЛЕЙ!
Концерты артистов украинской эстрады во 

Дворце спорта, объявленные на 14—23 ноября, пе
реносятся на позднее врюмя. О сроках будет сооб
щено дополнительно. Купленные билеты можно 
сдать в кассы Дворца спорта или по месту их при
обретения.

нашаопес АДРЕС РЕДАКЦИИ: Томск, проспект им. Ленина. 66 ТЕЛ ЕФ О Н Ы : приемной редактора
лов: партийной жизни — 2-S2-23, пропаганды — 2-47-45 промыш ленности, нефтегеоло гии
строительства и быта — 2-37-77, писем и рабселькоров смой сети — 2-37-38

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Новая кинохроника.
МОСКВА

19.00. Телевизионный театр 
миниатюр. «Наши соседи» 

ТОМСК
19.50. Шахматы. 20.10. Шко

ла. Семья. Общественность. 
Как научить детей учиться. 
20.30. Вечерний концерт. 21.00. 
«Театральная страница». 21.30. 
«Смерть включена в цену». 
Художественный фильм-детек
тив телевидения ГДР. 2-я серия.
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